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Мэр Роман Ченцов оценил, как идёт восстановление подземного 
перехода у Нижнего парка и лестницы в Каменный лог

Подземный переход под Петровским 
проездом и лестничный спуск в Ка-
менный лог с улицы Ворошилова 

теперь объединяет не только общее, со-
ветское, прошлое. В «биографии» этих го-
родских объектов 2025-й будет значиться 
годом, с которого начнётся их новая жизнь.

Вернуться к оригиналу
Кажется, ещё чуть-чуть и мы бы 

навсегда потеряли исторически коло-

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

В 1970-е, в связи с возраставшей 
нагрузкой на улицы, в СССР началось 
активное сооружение подземных 
пешеходных переходов в городах. 
Предпочтение им было отдано 
именно потому, что такие переходы, 
в отличие от надземных, не нарушали 
архитектурного облика города,  
а также считались более удобными  
и безопасными для пешеходов.

Строительство подземного перехода  
у Петровского спуска, ведущего  
в Нижний парк Липецка, началось  
в 1972 году. 

Для возведения перехода пришлось 
снести здание Петровской заводской 
канцелярии, являвшейся памятником 
архитектуры, дом директора «Липецких 
минеральных вод» и гостиничную 
пристройку XIX века. 

В 1974 году по проекту архитектора 
Серова начали возводить переход 
с уникальной мозаикой. В основу 

мозаичного панно легли эскизы 
художника Михаила Виноградова на 
тему времён Петра Первого и истории 
липецкого курорта. Мозаичную 
отделку перехода делали художники 
Гончаров, Молчанов, Бурлаков, 
Ершова. 

В 1975 году, в канун Первомая, 
переход был официально открыт. 
Он завершал собой архитектурный 
комплекс: Нижний парк — курортная 
зона — площадь Ленина — площадь 
Революции. 

В 2000-е здесь снималась одна сцена 
из фильма «Живой» (18+) режиссёра 
Александра Велединского. 

Со временем переход претерпел 
несколько косметических ремонтов, 
при которых часть росписей была 
утеряна. 

Текст сгенерирован ИИ  
и проверен человеком

ритное «андеграундное» пространство 
города у Нижнего парка. Больше в Ли-
пецке подобного не найти, да и в других  
регионах страны. Ведь здесь настоящая 
мозаичная галерея, способная расска-
зать прохожему, что это за город такой 
— Липецк.

Реставраторы, специально прибыв-
шие из столицы, не первый день кро-
потливо восстанавливают мозаичную 
галерею. Рука Петра уже воссоздана  

в её первоначальном виде, ожили гербы 
города разных столетий. Якорь крепко 
удерживает императорский корабль. 

Другая часть мозаики только ждёт 
капитального внимания реставраторов. 
Терпеливо ждёт. В реставрации спешка 
вредна.

— Сначала нам пришлось очищать 
мозаику от последствий вандализма, от 
граффити, лакокрасочного покрытия 
различного состава и времени нанесе-
ния, — рассказывает о непростой рабо-
те реставратор Екатерина Корбуд. — Но 
это не самое сложное. Наша задача вос-
становить мозаику так, чтобы её было 
практически невозможно отличить от 
оригинала.

Проверенные люди
— Безвозвратно утраченные фрагменты 

мы воссоздаём на основе сохранившихся 
фотографий, эскизов, — добавляет худож-
ник-реставратор Никита Поляков. — Ав-
торскую плитку, конечно, нам не удастся 
найти, точно такую же сейчас просто-на-
просто не производят, но мы подбираем 
максимально близкую по цвету. А со време-
нем разница в цветах нивелируется.

Никита со своей командой «Артвор-
кер» успешно возрождает подобные по-
лотна. Их работы — мозаика советской 
эпохи «Быстрее. Выше. Сильнее» в Ниж-
нем Новгороде, скульптуры с мозаикой 
для Государственного центрального 
театрального музея имени Бахрушина.  
А недавно ребята вернулись с особенно-
го объекта — завершили восстановление 
четырёх памятников, посвящённых под-
вигу советского народа в Великой Отече-
ственной войне, в городе Харцызск До-
нецкой Народной Республики.

Скрупулёзное перечисление выпол-
ненного московскими реставраторами 

ПЕРЕХОД НА  
НОВЫЙ УРОВЕНЬ

 Руководитель группы реставраторов Никита Поляков (крайний справа)  
 показал мэру Роману Ченцову и депутату Олегу Косолапову ход работы 

 Реставраторы уже восстановили мозаичный 
 отпечаток руки Петра I, который фигурирует в фильме «Живой» 

 В 1975 году, в канун Первомая, переход с уникальной мозаикой, созданный по проекту архитектора  
 Юрия Седова, был открыт. Теперь, спустя 50 лет, начался новый виток его жизни 
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РАДУЕТ ОТНОШЕНИЕ  
К РАБОТЕ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ. 

ОТВЕТСТВЕННОЕ, 
ВДУМЧИВОЕ, 

НЕРАВНОДУШНОЕ

ГЛАВНОЕ В РЕГИОНЕ
Атака БПЛА

Липецкую область в ночь со 2 на 3 июля массово 
атаковали украинские беспилотники. По данным 
Минобороны, в небе над регионом было 
уничтожено 10 БПЛА. 

Обломки беспилотника упали на частный жилой 
дом в Липецком округе. Погибла женщина 1954 
года рождения. В нескольких соседних строениях 
повреждено остекление и автомобиль.

— Пострадали три человека. Никого из них 
не госпитализировали, — рассказала министр 
здравоохранения Анна Маркова. — У всех лёгкие 
ссадины. С пострадавшими и их родственниками 
работают психологи. В случае необходимости, мы 
готовы оказать им любую медицинскую помощь.

Ещё один беспилотник попал в строящуюся 
секцию многоквартирного дома в Ельце. 
Взрывной волной повредило остекление  
в заселённой части здания. А после падения 
беспилотника на парковке одного из предприятий 
в Ельце возник пожар. В обоих случаях обошлось 
без пострадавших.

Сигналы о падении обломков поступали из 
разных районов области весь день, 3 июля. Все 
они проверялись. Специалисты оперативно 
выезжали на место для изучения  
и обезвреживания находок.

— В Липецке обошлось без жертв. Но в разных 
частях города повреждены стёкла и крыши 
домов. От обломков БПЛА пострадали некоторые 
автомобили, — сообщил мэр Роман Ченцов. 
— Специальная комиссия администрации 
обследовала все повреждения. 

Вечером в четверг, 3 июля, губернатор провёл 
заседание оперштаба.

— Мы детально проработали меры по 
ликвидации последствий ночной атаки 
беспилотников. Сообщений о найденных 
фрагментах достаточно много, — рассказал Игорь 
Артамонов. — Спасибо людям за бдительность. 
Это помогает нам быстрее оценивать масштабы 
происшествия. Главный приоритет — помощь 
жителям, пострадавшим от налёта БПЛА. 
Разработан комплекс мер по восстановлению 
повреждённого имущества. Средства на эти цели 
будут выделены.

В ночь с 6 на 7 июля регион вновь подвергся 
атаке БПЛА. В небе над областью было сбито 
девять беспилотников. На это раз обошлось без 
жертв и пострадавших. Но в Липецке обломками 
БПЛА повреждены кровля частного дома и 
припаркованный рядом автомобиль. Также БПЛА 
попал в строящуюся нежилую многоэтажку.

приведено не для лести. А для чувства уверенности, 
что Липецк и его жители получат то, чего ждут.

Для будущих поколений
— Нам очень важно сохранить историческую цен-

ность мозаичного полотна пешеходного перехода  
и для современного, и для будущего поколений. Что-
бы липчане понимали, видели, что те, кто сегодня 
возрождает это пространство, делают свою работу  
с душой, придерживаясь главного принципа — не на-
вреди, — подчёркивает мэр Роман Ченцов.

Разумеется, эстетической частью работы не огра-
ничиваются. Представитель подрядчика Константин 
Никифоров рассказал главе города, общественникам 
и депутатам городского Совета, участвовавшим в объ-
езде, что запланированный контрактом объём будет 
выполнен до празднования Дня рождения Липецка. 

В данном случае объём это и пол, и потолок, и сту-
пени. Всё должно быть в лучшем, укреплённом состо-
янии. В том числе обновят ливнёвку, которую уже, как 
говорит строитель, смонтировали и присоединили  
к существующей системе водоотведения.

Для защиты и безопасности
Кроме того, в переходе появится, и это было обяза-

тельным условием главы города, система освещения  
и видеонаблюдения. Не прихоть и не роскошь. Это меры, 
с одной стороны, безопасности для горожан, с другой — 
для защиты исторического пространства от вандализма.

— Примечательно, что восстановление пешеход-
ного перехода происходит 
спустя полвека, как он был 
создан. И, на мой взгляд, это 
станет ещё одним значитель-
ным этапом благоустройства 
центральной части города. 
Долгожданным этапом. Ведь 
сколько лет говорили о возро-
ждении пешеходного перехо-
да, общественники проводи-
ли здесь субботники. Но этого 
явно было недостаточно. На-
конец уникальное место полу-
чает вторую жизнь, — проком-
ментировал депутат горсовета 
по округу № 3 Олег Косолапов.

Усталость бетона
Лестница на спуске в Каменный лог с улицы Воро-

шилова не в состоянии конкурировать в плане исто-
рической уникальности, однако имеет другую оче-
видную ценность. Логистическую.

— Раньше на этом месте была бетонная лестница, 
которая устарела и физически, и морально. Каждые 
осень и весну её заливала вода. Зимой спускаться 
здесь было особенно проблематично. Ступеньки раз-
рушались, и в конце концов лестница пришла в ава-
рийное состояние, — рассказывает общественница, 
член Клуба городского жителя Наталья Щедрина.

Правда состояние аварийных ступенек некоторых 
липчан не останавливало. Их можно понять, жите-

лям улиц Ворошилова, Толстого, Советской лестница 
значительно сокращала путь до Городища, а соответ-
ственно и до центра Липецка.

Бдительные горожане не раз говорили, лестницу пора 
приводить в порядок, чтобы не случилось беды. Теперь 
остались считанные дни до её полного преображения.

В зоне доступа
Благодаря инициативе горожан, поддержке ад-

министрации города и возможностям федеральной 
программы «Формирование комфортной городской 
среды» здесь появилась металлическая комфортная 
лестница. 

— Причём нам удалось 
скорректировать проект, учесть 
грамотные и своевременные 
пожелания горожан. Лестница 
стала не только широкой, но и 
безопасной. Проектировщики 
наверху вывели её в сторону 
пешеходной дорожки, чтобы 
людям не пришлось выходить 
на проезжую часть, — поясня-
ет главный смотритель города 
Виталий Лесных. — А в нижней 
части лестницы предусмотрели 
разрыв ограждения к частному 
дому, который находится в не-

скольких метрах от лестницы, чтобы жителям не прихо-
дилось пробираться через земляные валы. 

Другой важный момент проекта — помимо су-
ществующих светильников строители установят до-
полнительные. Так, чтобы каждая ступень лестницы 
была освещена. Доступ к лестнице будет открыт уже 
1 августа. 

— Мне нравится, как идут процессы на объектах — 
подытожил рабочую поездку Роман Иванович. — Раду-
ет отношение к работе исполнителей. Ответственное, 
вдумчивое, неравнодушное. И они думают не только 
о текущих задачах, но и о безопасности, комфорте,  
о качестве жизни липчан.

_____________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

 Уникальную мозаику восстанавливают московские  
 художники-реставраторы из команды «Артворкер» 

 Лестницу с улицы Ворошилова в Каменный Лог реконструируют в рамках федеральной программы  
 «Формирование комфортной городской среды». На её строительство выделено 7,5 млн рублей 

Фото: ТГ-канал Игорь Артамонов
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В центре «Стратегия» стартовала уникальная  
киносмена для школьников

В Липецке впервые проходит киносмена для под-
ростков — проект, который помогает старше-
классникам попробовать себя в профессиях кино-

индустрии и снять первый короткометражный фильм. 
Редакция «ПН» побывала на открытии и познакоми-
лась с ребятами и наставниками, чтобы узнать, зачем 
подросткам такая смена и какую роль в ней играет рос-
сийский продюсер Павел Сарычев.

«Я словно губка, впитывающая опыт»
Юля Паршина приехала на киносмену из села 

Боринское. Ей всего 15 лет, но искусство уже заняло  
в её жизни особое место. За плечами у Юли пять смен  
в Центре «Стратегия»: она изучала историю, геогра-
фию, дважды углублялась в английский язык и уча-
ствовала в музыкальном театре. Киносмена для неё — 
ещё одна грань самопознания.

— Мне просто захотелось попробовать что-то но-
вое, — рассказывает Юля. — Я очень люблю разные виды 
искусства. Театр, наверное, даже больше, чем кино — да, 
грешна, признаюсь, — но интересно узнать, как всё устро-
ено и там, и там. Если можно выразиться не совсем фор-
мально, я словно губка, впитывающая опыт. Это может 
помочь мне понять, кем я хочу стать.

Юлю привлекает возможность оставаться за кадром, 
создавая настроение фильма через костюмы, грим и де-
корации. Она признаётся:

— Я хотела бы быть «серым кардиналом» в кино, ко-
торый вроде бы в стороне, но на самом деле влияет на 
весь процесс. Побыть гримёром или визажистом для 
меня было бы счастьем. Хотя, если потребуется, могу  
и сняться сама.

На киносмену девушка попала через конкурс-
ный отбор. Вместе с другими участниками она от-
правила задание, где нужно было описать персо-
нажей и предложить расстановку света для сцены.

— Нужно было расписать, какими я вижу, на-
пример, директора-тирана и его ассистентку, а так-
же придумать, как поставить свет. Я ожидала че-
го-то более сложного, но в итоге справилась легко, 
— делится Юля.

«Приготовились. Камера, мотор!»
Из 136 творческих заявок, присланных на кон-

курс, организаторы выбрали 32 школьника и на-
правили на обучение, которое прошло в Липецке 
со 2 по 8 июля.

ПРИЁМ НА ВСЕ 100

Губернатор Игорь Артамонов встретился  
с выпускниками школ, набравшими 100 баллов  
по одному из предметов ЕГЭ. В этом году 
таких ребят в регионе 40. Трёх стобалльников 
подготовили в гимназии № 1 Липецка. Как 
сообщает пресс-служба правительства региона,  
14 выпускников сдали на высший балл химию,  
12 — литературу, 6 — информатику. По три 
человека получили 100 баллов по истории  
и физике, двое сдали на «сотню» русский язык. 
Главе региона одиннадцатиклассники рассказали 
о том, как готовились к экзаменам, кто им в этом 
помогал, а также о вузах, в которых хотят учиться.

Фото: пресс-служба правительства Липецкой области

ОТБОР ПРОЙДЕН
Завершился этап отбора участников 
образовательной программы «Гордость Липецкой 
земли». Заявки подали более 200 бойцов — 
ветераны и участники СВО. В основной этап 
Общественный совет направил 23 человека.  
К обучению они приступят 22 августа. Как пояснил 
губернатор Игорь Артамонов, все участники 
достойны уважения. Но по правилам отобрали 
тех, кто лучше справился со всеми этапами. Им 
предстоит освоить новые профессии, получить 
важные знания и продолжить службу на благо 
липецкой земли.  
Бойцы, которым не удалось пройти все этапы, 
смогут принять участие в отборе на вторую волну 
обучения. К ним присоединятся участники, которые 
прошли отбор, но сейчас несут службу и пока не 
имеют возможности обучаться очно.

ПО СЛЕДАМ ПУБЛИКАЦИЙ

Неожиданное продолжение получила публикация 
нашего автора Светланы Чеботарёвой «Истории 
из фронтового кисета», которая вышла в № 23 
от 17 июня. Журналист и писатель Владимир 
Богданов был лично знаком с ветераном Великой 
Отечественной войны Степаном Ильичом 
Панёвиным, о котором газете рассказала его внучка 
Светлана. Владимир Сергеевич тоже писал  
о фронтовом пути Степана Ильича. Позднее, вместе 
с историями других ветеранов, собрал всё в один 
сборник и выпустил книгу «Есть надёжная связь» 
(6+). Он попросил редакцию передать книгу внучке 
Степана Ильича, чтобы сборник занял 
своё место во фронтовом кисете, 
который стал своеобразным семейным 
архивом. Редакция также получила  
в подарок несколько книг Владимира 
Сергеевича с его автографом.

ЛИПЕЦК  
В БОЛЬШОМ КИНО

 Из 200 школьников, которые прислали 136 творческих заявок, организаторы «Киносмены» выбрали 32 человека 

 «Киносмена» прошла в Центре поддержки  
 одарённых детей со 2 по 8 июля 
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Фото: пресс-служба мэрии

«СПУТНИК» ПО-НОВОМУ

ЧИСТАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ

На месте кинотеатра «Спутник» появится 
административное здание с торговыми помещениями. 
Его украшением станет витражное остекление. 
Разрешение на строительство собственник 
земельного участка уже получил в департаменте 
градостроительства и архитектуры города. По просьбе 
жителей территорию вокруг здания украсят газоны 
и декоративные насаждения, включая сирень, липы, 
барбарисы и живую изгородь из снежеягодника. 
Поектом предусмотрены пешеходная зона, авто 
и велопарковки, зарядка для электрокаров.

Реконструкция очистных сооружений в Липецке 
продолжается. Часть этапов уже завершена. По словам 
мэра Романа Ченцова, на участках биологической  
и механической очистки построены новые 
трубопроводы, установлены узлы учёта, обновлена 
система грубой очистки сточных вод. Идут работы 
на участке обработки осадка сточных вод. Строится 
отделение обезвоживания, что уменьшит неприятные 
запахи в жилых районах, снизит нагрузку на 
окружающую среду. До конца года планируем этот этап 
завершить. Кроме того, ведётся подготовка первого 
аэротенка, предназначенного для насыщения сточных 
вод кислородом, необходимым для эффективной 
биологической очистки. Запуск нового оборудования 
запланирован в ноябре.

За неделю участники успели узнать о професси-
ях сценариста, режиссёра, актёра, звукорежиссёра, 
художника-постановщика и монтажёра. Наставни-
ками стали известные представители индустрии: 
режиссёр Алексей Зотов (создатель сериалов «Поли-
тех» (18+), «Один хороший день» (16+), креативный 
продюсер Аника Галина («Пальма-2» (6+), звукоре-
жиссёр Валентина Максимова, а главную роль в про-
екте играет генеральный директор студии Black Box 
Production Павел Сарычев.

Одна из самых необычных 
идей киносмены — жеребьёв-
ка жанров и сказок. Каждая 
команда вытягивала сказку  
и жанр, в котором должна будет 
её экранизировать. Так «Репка» 
(0+) легко может превратить-
ся в триллер, а «Колобок» (0+) 
— в романтическую комедию. 
Ребята сами писали сценарий, 
разрабатывали раскадровки, 
снимали актёрские визитки, 
придумывали постеры, а затем 
под руководством специали-
стов снимали и монтировали свой первый фильм.

Часть съёмок велась на мобильные телефоны, 
чтобы подростки понимали: сегодня в индустрию 
можно войти и так. Важнее техники идея и умение 
донести эмоцию.

В день выхода этого номера, 8 июля, ребята пока-
жут свои работы на закрытом показе в школе № 21. 
Организаторы не исключают, что лучшие фильмы 
впоследствии попадут в местные эфиры или интер-
нет.

«Чтобы индустрия рождалась здесь»
— Мы хотим, чтобы дети поняли: их история важна, 

они нужны в кино. И мечта стать частью этой индустрии 
вполне достижима, — говорит Павел Сарычев. — Выби-
рать ребят для смены было непросто. Творческий кон-
курс всегда сложен: кто-то из пришедших, возможно,  
в итоге выберет другое дело, а кто-то из тех, кто не попал, 
станет звездой. Но это точка, откуда можно начать путь.

По словам Сарычева, Липецк для киносмены выбра-
ли не случайно: 

— Это очень российский город, 
словно маленькая модель страны: 
здесь и заводы, и сельское хозяйство, 
и своя особая жизнь. Мы не раз сюда 
приезжали с мастер-классами и виде-
ли, как нас здесь ждут, — объясняет он.

По словам кинопродюсера, цель 
киносмены — влить свежую кровь  
в медиасреду Липецка. 

— Перед нами не стоит цель увез-
ти всех талантливых детей в столицу. 
Наоборот, пусть индустрия рождается 
и живёт здесь. Может, через несколько 
лет липецкая программа возьмёт «ТЭ-

ФИ-Регион» — и это будет результатом таких смен, — го-
ворит Сарычев.

По завершении проекта ребята уедут домой с новым 
опытом, а кто-то — с твёрдым намерением работать в ки-
ноиндустрии. Поэтому не исключено, что через 5-10 или 
20 лет их имена появятся в титрах фильмов, которые бу-
дет смотреть вся страна.

_____________________
Текст: Настасья Старкова

Фото: Сергей Паршин

МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ 
ДЕТИ ПОНЯЛИ: ИХ 
ИСТОРИЯ ВАЖНА,  

ОНИ НУЖНЫ  
В КИНО

СПРАВКА:

Павел Сарычев — российский 
продюсер, глава Black Box Production. 
Среди его проектов «Недетское кино» 
(18+), «Родком» (16+), «Кухня. Война за 
отель» (16+). В Москве Сарычев строит 
крупнейший кинокластер, мечтая  
о «российском Голливуде». Он активно 
поддерживает региональное кино, 
считая важным снимать истории по 
всей стране. Также продюсер обучает 
молодых специалистов в «Студии 
24», делясь практическим опытом 
индустрии.

 Руководителем первой липецкой «Киносмены» стал продюсер, глава Black Box Production Павел Сарычев.  
 Проект осуществлён при поддержке ПАО «Ростелеком» и правительства Липецкой области 

Фото: Сергей Паршин

С ЮБИЛЕЕМ

Общественная палата города Липецка отметила 
20-летний юбилей. Состав I созыва был сформирован 
в июле 2005 года. Как рассказала председатель 
Наталья Минина, на протяжении двух десятилетий 
Общественная палата защищает права и интересы 
липчан, активно налаживает взаимодействие 
граждан с органами власти, участвует в решении 
ключевых проблем города. За эти годы палата стала 
важной площадкой для диалога между обществом 
и государством. Её работа продолжается. На 
пленарной сессии активным членам общественной 
палаты вручили почётные грамоты и благодарности 
Общественной палаты Российской Федерации, 
почётные грамоты губернатора, почётные грамоты  
и благодарственные письма горсовета  
и администрации города и памятные знаки  
«Липецк — город мастеров».
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ЛИЧНАЯ ИСТОРИЯ: ГОНКИ ПО ПРАВИЛАМ И БЕЗ 

Георгий, 18 лет, мотолюбитель:

— Первое мотосредство у меня появилось в 16 лет. 
Это был кроссовый мотоцикл, купленный  
с рук за тридцатку. На нём я проездил ровно один 
сезон: как любое б/у средство, он постоянно 
требовал дополнительных вложений. Пришлось 
своего «коня» продать, и уже в этом году при 
помощи брата приобрести эндуро (особый класс 
мотоциклов, предназначен для езды по пересечённой 
местности, лесам и бездорожью, при этом допущен 
к эксплуатации на дорогах общего пользования. — 
Прим. ред.). Он мощнее моей прежней «машины»,  
с двигателем объёмом 250 кубов и мощностью  
25 лошадиных сил. 

По правилам, без водительского удостоверения  
я могу ездить на эндуро только по закрытым трассам, 
лесам и частным территориям. Иногда так и делаю 
— устраиваю «покатушки» на мотодроме «Трасса 
мотокросса» в Липецке. Но это, откровенно, бьёт по 

карману. По деревне и ближайшей к ней лесополосе 
тоже особо не поездишь — жителей раздражают 
громкие звуки, рёв мотора, скрежет металла. Бывает, 
что на мотоциклистов местные объявляют настоящую 
охоту: натягивают между деревьев лески или верёвки 
на уровне шеи, что может привести к летальному 
исходу или просто сильно травмировать водителя.  
У меня таких дорожных приключений, слава Богу, не 
было. И, надеюсь, не будет. 

Поэтому да, я выезжал на дорогу, но подальше от 
центра города. Выезжал, рискуя, что меня остановят 
сотрудники Госавтоинспекции. И понимая,  
что я нарушаю правила, потому что мой мотоцикл  
в ГИБДД (пока!) не зарегистрирован. Правда, «защиту» 
при езде всегда использовал: экипировка — это святое. 
В моём «гардеробе» мотоботы, «моточерепаха»  
и, конечно, шлем с очками. Сейчас, когда стал 
постарше, кататься по дорогам общего пользования 
украдкой надоело, поэтому я планирую получить 
права для управления мотоциклом.

В одители мототранспорта в Липецке бьют антире-
корды. За пять месяцев в 51 ДТП погибли 9 человек, 
56 получили травмы. В том числе 27 несовершен-

нолетних. 80% происшествий с мототранспортом в этом 
году связаны с тем, что водители не имели прав. 

Фигуранты 24 дел — подростки. Более, чем в полови-
не случаев, они стали участниками аварий по собственной 
неосторожности. 19 человек управляли мототранспортом. 
Ещё трое были водителями электросамокатов, двое — ав-
томобилей. Причины такого лихачества просты — ключи 
зажигания в свободном доступе, отсутствие навыков во-
ждения и контроля со стороны родителей, которые обыч-
но и покупают детям опасные мотоигрушки. 

Преступная халатность 
— Только представьте, из 51 ДТП, — уточняет врио 

начальника управления Госавтоинспекции УМВД Рос-
сии по Липецкой области Максим Абрамов, — в 14 ава-
риях участвовали водители, не достигшие 16-летнего 
возраста! (В России права на вождение мотоциклом  
с объёмом двигателя 125 куб см. можно получить  
с 16 лет. — Прим. ред.). Обра-
щаясь к статистике, мы,  
в первую очередь, гово-
рим не о беспечности 
юных нарушителей,  
а о халатности их 
мам и пап, которые 
покупают детям мо-
тотранспорт и раз-
решают на нём 
ездить. Разре-
шают, но при 
этом в самый 
критический 
момент от от-
ветственности 
уходят. 

ЗА РУЛЁМ БЕЗ ПРАВ — 
МАМА ПЛАТИТ ШТРАФ

К примеру, ребёнок, управляя мотосредством, попал 
в аварию и серьёзно пострадал, находится в реанима-
ции в тяжёлом состоянии, а его родители в беседе с со-
трудниками ГИБДД ведут себя хуже детей. Как школь-

ники, оправдываются, мол, он сам, без спроса, взял 
ключи зажигания. У Госавтоинспекции к та-

ким горе-родителям только один 
вопрос. Когда ваш малыш 

учится ходить, вы 
обычно пере-
ж и в а е т е 

за каждый шаг, за разбитый нос и коленки. Так почему 
же, когда ребёнок вырастает, перестаёте за него пере-
живать? И сами толкаете к правонарушениям? А ино-
гда, в буквальном смысле, — к гибели? 

Наперегонки с жизнью 
Буквально на днях, 28 июня произошло два ДТП  

с участием подростков на мототранспорте. По информа-
ции регионального управления Госавтоинспекции, 

15-летний подросток на скутере около 12:30 стол-
кнулся с легковушкой на автодороге Стано-

вое — Кириллово — Дмитриевка. 17-летний 
юноша на питбайке в 22:00 столкнулся  
с автомобилем на улице Ленина в Грязях. 
Подростки доставлены в больницу с мно-
гочисленными травмами.

Наибольшее число ДТП с участием 
мототранспорта на липецких дорогах 
произошло в мае. Так, в 35 ДТП 5 человек 

погибли и 38 получили травмы. Среди них 
— 21 несовершеннолетний. 

3 мая двое 17-летних парней на мотоцикле 
врезались в отбойник на Студёновском мосту. 

Сильнее всего пострадал водитель — он попал в реа-
нимацию областной детской больницы с травматическим 
шоком, закрытой черепно-мозговой травмой и множе-
ственными переломами. На месте ДТП медики сделали 
вывод о том, что пострадавшие были пьяны. По данным 
пресс-службы УМВД РФ по Липецкой области, у водителя 
не было прав на управление мотоциклом.

Ещё одно ДТП с несовершеннолетним лихачом за-
фиксировано 16 мая. На трассе Орёл-Тамбов столкну-
лись мотоцикл под управлением 15-летнего водителя 
и легковушка с 47-летним мужчиной за рулём. Мото-
циклиста и его 13-летнего пассажира с множественны-
ми травмами доставили в больницу. Оба, к слову, были 
без мотошлемов — видимо, хотели вволю насладиться 
ощущением свободы и «ветра в волосах». Теперь, увы, 
их «свобода» ограничена минимум на несколько меся-
цев, в зависимости от сроков восстановления. 

Только в этом году 27 подростков попали в ДТП на мототранспорте

 Изображение сгенерированно ИИ 

~30 000 

рублей  
стоимость мотоцикла  

на маркетплейсах 
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ТОЛЬКО БЕЗ ЖЕРТВ

МОТОЦИКЛ ПО СПРАВКЕ

Важное средство безопасности 
в любой дорожной ситуации — 
аптечка. Если вы стали свидетелем 
ДТП с участием двухколёсного 
транспорта, то, прежде всего, 
нужно проверить, находится ли 
пострадавший в сознании. Для 
этого задать ему пару элементарных 
вопросов вроде «Как тебя 
зовут?», «Сколько тебе лет?». 
Убедившись, что человек адекватен, 
правильно отвечает на вопросы, 

необходимо установить, есть ли у 
него кровотечение. Важно уметь 
наложить кровоостанавливающую 
повязку, все необходимые 
методички по этой теме есть  
в Интернете. Далее нужно вызвать 
«скорую» и по возможности 
позвать кого-то на помощь. Люди 
рядом будут нужны, чтобы помочь 
наложить жгут на рану или побыть 
с пострадавшим, пока вы будете 
встречать бригаду медиков.

Питбайки могут начать 
продавать подросткам только по 
справке из мотошколы.  
С такой инициативой выступил 
глава комитета Госдумы по 
молодёжной политике Артём 
Метелев. Её уже рассматривают 
в МВД и Минспорте. Причина 
— увеличившееся количество 
аварий, где гибнут подростки. 
За 2025 год ДТП с участием 
питбайков стало больше на 
25%, погибших — на 29%. МВД 
объясняет это новым трендом: 
массовой скупкой мини-
мотоциклов и беспорядочной 
ездой по дворам и трассам. 
Только за текущий год продажи 
таких байков выросли втрое.

Виталий Док Руденко,  
председатель ЛООО 
«Липецкий мотоклуб»:

— Хочу обратиться  
к родителям. Важно понимать, 
что, покупая ребёнку любую 
(!) двухколёсную технику, 
от самокатов до мопедов и 
мотоциклов, вы приобретаете 
средство повышенной 
опасности (!). Поэтому сначала 
нужно задуматься о покупке 
экипировки и только потом 
— самого транспортного 
средства. Чтобы выехать 
на дорогу, ребёнку нужно 
пройти обучение вождению, 
получить права. Что 
касается мотозащиты, то она 
должна быть как у водителя 
серьёзного байка. При езде на 
самокате (электросамокате) 
вполне можно обойтись 
наколенниками, 
налокотниками, которые 
используют любители 
роликовых коньков.

24 мая в селе Преображеновка До-
бровского района, по данным региональ-
ной Госавтоинспекции, 17-летний води-
тель мотоцикла без прав столкнулся  
с автомобилем Kia, которым управляла 
21-летняя девушка. В результате аварии 
сам мотоциклист и его 17-летний пасса-
жир с множественными травмами были 
доставлены в райбольницу. Предвари-
тельная версия аварии — потеря контро-
ля над мотоциклом при выходе из пово-
рота на дороге.

Пугающая доступность
Зачем подростки играют с жизнью  

и садятся за руль, толком не умея управ-
лять мотосредством? Молчаливое согла-
сие или полное равнодушие со стороны 
родителей — одна сторона медали. 

Доступность современной мототех-
ники позволяет малолетним наруши-
телям беспрепятственно выезжать на 
дороги. К примеру, питбайк (компакт-
ный мотоцикл с небольшими колёсами 
12–14 дюймов — около 30 см, простой 
конструкцией и облегчённой рамой) на 
маркетплейсах можно приобрести за 30-
35 тысяч рублей.

Продаются они свободно, без те-
хосмотра, наличия прав и возрастных 

ограничений. Некото-
рые модели не уступа-
ют взрослым мотоци-
клам: объём двигателя 
до 320 кубов, мощность 
— до 50 лошадиных сил.

«Покатушки»  
за свой счёт

Кроссовые мотоциклы б/у можно 
найти за 90 тысяч, и даже за 60, в за-
висимости от ремонта и степени по-
вреждений. Выпросить мотоигрушку  
у родителей или накопить самим для 
несовершеннолетних водителей сегодня 
зачастую не проблема. Впрочем, ситуа-
ции бывают разные.

 — Помню, мне было 16 лет, и я очень 
хотел мотоцикл, — делится липчанин 
Андрей С. (имя изменено). К тому мо-
менту подрабатывал — раздавал ли-
стовки, мыл машины. В общем, накопил 
около 10 тысяч. А тут как раз приятель 
предложил купить отечественный байк 
с рук именно за эту сумму. Больше года 
я гонял — и по вечерам, и на выходных, 
а чтобы родители не узнали о покупке, 
прятал мотоцикл в гараже всё у того же 
приятеля. Но они узнали, потому что их 
непутёвый сын умудрился-таки попасть 
в ДТП, повредив (правда, несильно) ка-
пот легковушки. Итог — воспитатель-
ная беседа и исправительные работы  
в папиной автомастерской в счёт оплаты 
штрафа и ремонта автомобиля. Сейчас  
у меня самого подрастает сын. И, если он 
в 16 лет попросит мотоцикл, я первым 
делом поставлю условие: накопить на 
экипировку и отучиться на права. Толь-
ко в этом случае дам ему денег на покуп-
ку байка. 

Тормоза, по газам
Взять отцовский мопед, чтобы пого-

нять с ветерком. Именно так решили от-
крыть мотосезон в апреле липецкие под-
ростки из микрорайона Новая жизнь. 
Без водительских удостоверений на 
руках, да и мотошлемы были далеко не  
у каждого, что не укрылось от внимания 
сотрудников ГИБДД, вышедших в специ-

ализированный рейд. Итог — 
вызов родителей подростков 
на место «задержания», про-
филактическая беседа и про-
токол об административном 
правонарушении. Транспорт-
ное средство передали отцу не-
совершеннолетнего водителя, 
поскольку документы на право 
собственности оказались в по-
рядке. А вот за остальные на-
рушения пришлось заплатить 
штраф. 

Согласно статье 12.7. КОАП 
РФ, управление транспортным 
средством (ТС) водителем, 
не имеющим права управле-
ния (за исключением учеб-
ной езды), влечёт наложение 
административного штрафа 
в размере от 5 до 15 тысяч ру-
блей. Передача управления ТС 

лицу, заведомо не имею-
щему или лишённому 

такого права (за ис-
ключением учеб-
ной езды) предус-
матривает штраф  
в размере 30 тысяч 
рублей.

Всего с начала 
года на подростков 

за рулём мототран-
спорта составлено 56 

протоколов, на их ро-
дителей — 142. Некоторые 

материалы сейчас в стадии рас-
следования. 

Мотолюбовь через года
Виталий Док Руденко, председатель 

ЛООО «Липецкий мотоклуб», реанима-
толог-анестезиолог, в мотоспорте с дет-
ства. В своё время он мечтал о военной 
службе, но, когда выехавший из сосед-
него двора автомобиль протаранил его 
мотоцикл, о карьере военного 17-летне-
му парню пришлось забыть. Благодаря 
врачам Виталий после ДТП смог встать 
на ноги и выбрал медицину делом своей 
жизни. После переезда в Липецк работал 
в областной детской больнице в отделе-
нии реаниматологии, в территориальном 
Центре медицины катастроф. Со време-
нем юношеское увлечение мотоспортом 
дало о себе знать: душа настоящего бай-
кера, влюблённого в мотоциклы, требова-
ла некой свободы. Так Виталий возглавил 
региональную общественную организа-
цию «Липецкий мотоклуб». 

Комплексная защита
— Когда мы открываем очередной 

мотосезон и выезжаем на городские 

улицы, — признаётся Виталий, — это 
не демонстрация водительского ма-
стерства и брутальных образов байке-
ров. Это привлечение внимания других 
участников дорожного движения (в том 
числе несовершеннолетних) к нашему 
появлению на трассах. Если мы что-то  
и демонстрируем, то исключительно 
езду по правилам и в мотоэкипировке. 

Форма мотоциклиста — его вторая 
«кожа», жизненно важная защита от 
травм. Она включает в себя шлем, нео-
бязательно дорогой, но сертифициро-
ванный, с хорошей обзорностью. Для 
защиты тела — мотоштаны (со специаль-
ными вставками для голени, колен, бё-
дер и других «зон риска» нашего тела). 
Мотокуртку с «черепахой» из жёстких 
противоударных протекторов для за-
щиты шеи, ключиц, грудной клетки, 
позвоночника, запястий. Подчеркну, что 
правильно должен быть экипирован не 
только райдер (водитель мотосредства), 
но и его пассажир.

______________________
Текст: Елена Мещерякова

142 

протокола 
составлены  

на родителей, чьи  
дети управляли 
мототехникой 

 без прав

 Скриншот с видео рейда липецкой Госавтоинспекции. Июнь 2025 г.  
 С начала года на подростков за рулём мототранспорта составили 56 протоколов 
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Отличная новость для семей с детьми. По вашим 
просьбам организовал доставку 37 тонн чистого 
белого песка для детских песочниц в нашем 
микрорайоне.

Весь песок уже на территории. Как только 
погода установится, управляющая компания  
с помощью спецтехники начнет наполнять им 
песочницы на детских площадках.

Радуюсь, что скоро ребятишки смогут снова 
строить замки и лепить куличики из чистого 
песка. 

Спасибо жителям за внимание  
к благоустройству нашего округа. 
Продолжаем работу.

Состоялась встреча по реализации наказов 
избирателей на 2025 год с представителями 
Управления главного смотрителя, 
компании «РИР Энерго» («Квадра»), а также 
представителями подрядных организаций.

Обсуждались ключевые вопросы. В текущем 
году планировалось благоустройство 
пешеходной дорожки по улице Индустриальная 
— на участке от дома № 41 до дома № 47.

Однако, из-за проведения ремонтных работ 
на теплотрассе компанией «РИР Энерго», 
выполнить благоустройство не представляется 
возможным. Со слов представителя компании, 
работы на данном участке будут продолжены  
и в сторону улицы Механизаторов. В связи  
с этим принято решение отложить 
строительство пешеходной дорожки на срок 
завершения реконструкции теплотрассы.

Также в ближайшее время планируется встреча 
с жителями дома № 3 по улице Индустриальная 
для обсуждения благоустройства пешеходной 
дорожки к контейнерной площадке. Очень 
важно услышать мнение самих жителей  
и совместно выработать лучшее решение, 
которое будет более удобным для жителей дома. 

На сегодняшний день уже начаты работы по 
благоустройству пешеходной зоны за домом  
№ 51/2 по проспекту Победы.

Работа продолжается. 

Встреча с жителями дома № 1 по улице 
Шевченко прошла успешно. Обсудили 
важные вопросы благоустройства территории 
двора. 

Было предложено создать 
многофункциональный двор, рассчитанный 
на разные возрастные группы.

Для самых маленьких оставляем детскую 
площадку. 

Спортивный комплекс установим специально 
для взрослых ребят. 

Тихую зону отдыха сохраняем 
исключительно для тех жителей, 
кому важен покой и тишина. 

Андрей Выжанов, 
округ № 11

Вера Урываева,  
округ № 16 

Борис Понаморёв,  
округ № 33

ГОРСОВЕТ

За Верхним парком в нашем округе расположен 
крутой склон, поросший деревьями  
и кустарником. На нём есть пара тропинок, 
которые жители улицы Салтыкова-Щедрина 
активно используют, чтобы сократить путь 
домой и из дома в город. Ежегодно в этой 
локации проводятся субботники, и мусора 
там практически нет. Но есть сухие и упавшие 
деревья и непроходимые джунгли, которые 
с каждым годом становятся всё гуще и гуще. 
Это создает неудобства для передвижения по 
«народным» тропам. Да и самопальная лестница 
на одной из дорожек уже пришла в полную 
негодность. Вместе с представителями улицы 
и сотрудниками департаментов дорожного 
хозяйства и благоустройства, развития 
территории, культуры провели выездное 
совещание на месте. Обсудили возможные 
варианты приведения территории в порядок. 

Когда осматривали территорию, 
наткнулись на многочисленные кучи 
веток. Это безобразие так же взял  
в работу. Со свалками веток  
в ближайшее время разберёмся. 

Олег Косолапов,  
округ № 3

Жители дома № 17 на улице Папина прошли 
процедуру переноса сроков капитального 
ремонта на более ранний период, и теперь в их 
доме начались работы. 

Это была трудоёмкая работа, но результат того 
стоит!

До конца декабря 2025 года подрядная 
организация должна выполнить ремонт 
внутридомовых инженерных сетей: горячее 
и холодное водоснабжение, водоотведение, 
теплоснабжение, электроснабжение. Также 
запланированы ремонт крыши, фасада, 
подвальных помещений и фундамента. 

Я нахожусь на связи с представителями 
инициативной группы по решению 
возникающих вопросов. После завершения 
капитального ремонта мы встретимся  
с управляющей компанией для наведения 
порядка внутри дома. 

Продолжаются работы по капитальному 
ремонту и по другим адресам нашего округа.

В связи с внесением изменений в краткосрочный 
план реализации областной программы 
капитального ремонта, в доме № 23/2 на улице 
Папина проведут частичный капитальный 
ремонт по замене инженерных сетей холодного 
водоснабжения и водоотведения.  
В связи с аварийным состоянием 
сетей, проведение данных работ 
позволят подготовить дом к зимнему 
периоду более качественно.

Екатерина Пинаева,  
округ № 15

Хорошая новость — определены подрядчики на 
благоустройство новой пешеходной дорожки 
в районе дома № 21б по улице 40 лет октября. 
В рамках благоустройства будет установлено 
наружное освещение и оборудованы новые 
перила для обеспечения безопасности 
пешеходов. 

Этот вопрос мы держали на особом 
контроле. На встрече присутствовали 
активные жители, председатель Управления 
главного смотрителя, председатель МБУ 
«Липецкгорсвет», сами подрядчики, а также 
проектировщик и коммерческий директор ООО 
«ЛипецкНИЦстрой» Александр Бондарев.

Срок исполнения контракта — до 30 сентября 
2025 года, но будем стараться выполнить работу 
раньше срока. 

Отмечу, что на время проведения ремонтных 
работ мост закрываться не будет. 

Для реализации данного проекта мы 
объединили средства, выделенные 
губернатором региона на 
реализацию наказов избирателей, 
— мои и депутата по округу № 34 
Светланы Тюниной.

Станислав Каменецкий,  
округ № 32
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— Липецк является одним из ли-
деров в России по доступности школ  
и детских садов. Они расположены  
в пределах 500 метров от места жи-
тельства большинства детей. Но в этом 
районе нет новых школ, — рассказал 
Евгений Павлов. — Там строится жильё 
комфорт-класса, а детей девать некуда. 
Поэтому в первую очередь надо зани-
маться, может быть, даже не дорогами, 
а образовательными учреждениями. 
Поэтому я хотел спросить, есть ли хоть 
какое-то понимание источников фи-
нансирования, проектирования и стро-
ительства школ и детских садов?

В планах значится
Светлана Сурмий пояснила, что 

вопросу развития социальной инфра-
структуры в этом районе уделяется 
большое внимание. Здесь запланирова-
ны четыре детских сада на 150, 160, 100 
и 90 мест. Предусмотрена реконструк-
ция и расширение 
школы № 24 до 
1200 мест, создание 
физкультурно-оздо-
ровительного ком-
плекса с бассейном, 
размещение каби-
нета врача общей 
практики и поме-
щений для культур-
но-массовой работы.

— Один детский 
сад будет построен 
отдельно стоящим 
зданием в рамках 
комплексного раз-
вития территории за счёт одного из 
застройщиков. Плюс достигнута дого-
ворённость ещё с двумя застройщика-
ми о передаче в муниципалитет садов, 
находящихся на первых этажах жилых 
домов, — рассказала вице-мэр — пред-
седатель департамента градострои-
тельства и архитектуры. — Что касается 
школы, то проектом планировки место 
под школу предусмотрено. Но эта земля 
принадлежит Минобороны, и мы реша-
ем вопрос о приобретении городом прав 
на неё.

года встречаться и обсуждать решение 
этих вопросов.

— В этом районе в планах застройки 
предусмотрены три новые улицы общей 
протяжённостью более 1,2 км и около  
6 тысяч парковочных мест, включая под-
земные стоянки, — пояснила вице-мэр 
— председатель департамента градо-
строительства и архитектуры Светлана 
Сурмий. — Застройщики согласились 
расширить дорогу по улице Тельмана за 
счёт своих участков. Уже ведётся её про-
ектирование. Планируется увеличение 
числа автобусных остановок, в том числе 
за счёт строительства новых на Тельмана 
и Нестерова.

Один из лидеров
Депутат Евгений Павлов поддержал 

коллегу в том, что проблему нехватки 
социальной инфраструктуры, а в частно-
сти школ и детских садов, нужно решать 
сразу, пока идёт строительство района.

ГОРСОВЕТ

Развитие социальной инфраструктуры в новом районе у Быханова сада  
обсудили на сессии горсовета

ДЕТИ В ПРИОРИТЕТЕ

Н ехватка школ и детских садов мо-
жет затормозить развитие новых 
районов. На этот аспект обратили 

внимание мэрии депутаты на сессии гор-
совета. В частности, речь шла о террито-
рии строящегося масштабного жилого 
комплекса между железнодорожным 
вокзалом и Быхановым садом. 

Обратите внимание
Как отметил первый вице-спикер 

горсовета Борис Понаморёв, это одна из 
самых динамично развивающихся строи-
тельных площадок. Здесь работают сразу 
несколько застройщиков, модернизиро-
вана инженерная инфраструктура. 

— Но работа по развитию социаль-
ной, транспортной инфраструктуры, на 
мой взгляд, требует дополнительного 
внимания. Ведь в перспективе там бу-
дут жить 10 тысяч человек, — обратился 
к представителям мэрии Борис Пона-
морёв. — Нам нужно хотя бы раз в пол-

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ 
НАДО ЗАНИМАТЬСЯ 
ПЛАНИРОВАНИЕМ 

И СТРОИТЕЛЬСТВОМ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ 

УЧРЕЖДЕНИЙ

МЕЦЕНАТ И НАСТАВНИК

В горсовете назвали имена новых 
Почётных граждан города Липецка. 
Их определили тайным голосованием 
на очередной 66 сессии. 

В этом году на почётное звание 
претендовали три кандидатуры: 
председатель Совета директоров 
ГК «ЗЕРОС», председатель Совета 
директоров ООО «ЛИБОЙЛ», меценат 
Николай Николаевич Бобин, мастер 
производственного обучения Михаил 
Михайлович Никифоров и пенсионер 
Валентина Фёдоровна Таранина.

Депутаты горсовета в выборе 
Почётных граждан были 
единогласны. Кандидатуры Михаила 
Никифорова и Николая Бобина 
поддержали. Каждый набрал по  
23 голоса.

Свой выбор сделали и горожане. 
В течение месяца они могли 
проголосовать в поддержку за того 
или иного кандидата. Больше всего 
положительных отзывов набрал 
Михаил Никифоров — 12324. На 
втором месте был Николай Бобин. 

— Одно из самых важных решений 
сегодняшней сессии, а может и года 
— присвоение звания Почётный 
гражданин города Липецка. Звание 
присвоено двум людям, которые хоть 
и по-разному, но пишут историю 
города Липецка. Это известный меценат 
и благотворитель Бобин Николай 
Николаевич. Мы все хорошо знаем 
памятники, которые появились в городе 
благодаря ему: Николаю Чудотворцу, 
Александру Невскому.  
И Никифоров Михаил Михайлович — 
наставник с большой буквы, специалист 

высочайшей квалификации. Он сам 
развивается и обучается на протяжении 
всей своей жизни и подготовил более 
2,5 тысяч высококвалифицированных 
рабочих. На таких людях держится наш 
город, — прокомментировала спикер 
горсовета Евгения Фрай. 

Знаки отличия новым 
Почётным гражданам 
Липецка вручат 
на торжественных 
мероприятиях, 
посвящённых Дню города.

Опытным путём
О неудачном опыте, когда детские 

сады расположены на первых этажах 
жилых домов, напомнил Евгений Пав-
лов. Так, несколько лет назад в домах на 
улице 50 лет НЛМК были пристроенные 
группы для детсада. Но детские пло-
щадки с беседками расположены через 
дорогу, а так быть не должно. 

— Поэтому нужно всё продумать уже 
сейчас, чтобы не совершить те же самые 
ошибки, — обратился к представителям 
мэрии депутат.

Парк вместо домов
 Ещё один вопрос по комплексному 

развитию территории задала депутат 
Евдокия Бычкова: 

— На улице Студёновской сносятся 
расселённые двухэтажные дома. Что бу-
дет на этом месте? 

По словам Светланы Сурмий, на 
этом месте проектом планировки пред-

усмотрено строи-
тельство среднеэ-
тажных домов до 
восьми этажей. Но 
пока там не будет 
необходимой ком-
мунальной инфра-
структуры, начи-
нать строительство 
нельзя.

— Может быть, 
тогда сделать зе-
лёную зону. Там 
погибло много де-
ревьев, и террито-
рия требует озеле-

нения. Тем более это въезд в город, это, 
своего рода, наша визитная карточка, 
— выступила с предложением Евдокия 
Ивановна. 

Светлане Сурмий идея благоустрой-
ства этой территории понравилась. Она 
предложила подумать над этим вопро-
сом всем вместе и, возможно, внести по-
правки в проект планировки. 

______________________
Текст: Влад Вешняков  
Фото: Сергей Паршин

 В застраивающемся районе между Быхановым садом и ж/д вокзалом проектом предусмотрены  
 четыре детских сада, реконструкция и расширение школы № 24, ФОК с бассейном 
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______________________
Текст: Влад Вешняков
Фото из архива героя

КЛУБ ГОРОДСКОГО ЖИТЕЛЯ
БЛАГО УСТРОИМ

Пять лет в городском Совете Липецка интересы  
15 тысяч жителей 9-го округа представляет де-
путат Михаил Русаков. Он является активным 

членом Клуба городского жителя. В зоне повышенно-
го внимания школы и детские сады: ремонт и благоу-
стройство территорий вокруг.

ОТ БОЛЬШЕГО К МЕНЬШЕМУ

РАБОТА НА ЗЕМЛЕ

ОСОБАЯ ЗАБОТА

В округ Михаила Русакова входит весь 
26-й и часть 22-го микрорайонов, то есть 
большинство домов между улицами Белана, 
Стаханова, Меркулова и проспектом 60 лет 
СССР. Это жилые массивы, построенные 
ещё по советским лекалам: большие дворы, 
сквозные проезды, обилие инженерных 
коммуникаций. Развивать район с такой 
застройкой сложно, но Русаков с командой 
работает поступательно.

— Улучшаем жизнь в округе постепенно, 
от большего к меньшему, — говорит уже 
опытный депутат.

В работе Михаил Русаков опирается на 
муниципальные, областные и федеральные 
программы, благотворительный фонд 
«Милосердие» (социальный партнер НЛМК) 
и, конечно, активность жителей округа.

За пять лет здесь отремонтированы 
несколько съездов на проспекте 60 лет 
СССР и улице Катукова. Завершается 
благоустройство пешеходного бульвара на 
улице Бунина и пешеходной дорожки  
в 22-м микрорайоне.

На улицах Теперика и Стаханова подходит 
к концу ремонт дорог в рамках нацпроекта 
«Инфраструктура для жизни». Ход ремонта 
недавно проверял мэр Роман Ченцов. 
Русаков и вовсе в гуще событий — 
общался с прорабами, организовал диалог 
подрядчика и жителей, чтобы дорожникам 
не мешали оставленные водителями 
машины.

— Рано или поздно доберёмся до каждой 
ямы и выбоины на дорогах, — уверен 
Михаил Русаков.

ОПРЕДЕЛИТЬ ПРИОРИТЕТЫ 

ВМЕСТЕ СО ВСЕМИ

В течение нескольких месяцев Клуб 
городского жителя собирает липчан на 
стратегические сессии — с их помощью 
определяются задачи для точечного 
благоустройства. 

Только поговорили на сессии о старых полах 
на верандах детского сада «Волшебный 
замок» при школе № 20 — и вот уже 
волонтёры фонда «Милосердие» по 
инициативе депутата приступили к работе. 
На одной из веранд полы перестелили 
полностью, на остальных частично. Депутат 
организовал субботник, на котором 
родители воспитанников детсада покрасили 
новые полы.

Липчане рассказали о разваливающихся 
тротуарах — ответ уже готов: в этом году 
сделают дорожки на улицах Белана и Бунина, 
а по программе «Путь к школе» благоустроят 
дорожку у бульвара Есенина, 9.

Михаил Юрьевич Русаков. 41 год. Коренной 
липчанин. 

В 2005 году окончил ЛГТУ по специальности 
«Металлургия сварочного производства»  
и пошёл работать на НЛМК. Отслужил  
в армии и вернулся на комбинат. Прошёл путь 
от руководителя группы по дистанционному 
обучению до руководителя Центра 
компетенций Управления охраны труда  
и промышленной безопасности комбината.

Профессиональный опыт пригодился 
Михаилу Русакову в депутатской работе: он 
входит в постоянную комиссию горсовета 
по образованию, культуре, спорту и делам 
молодёжи. Ещё одна важная комиссия,  
в которой работает Русаков, — по бюджету  
и муниципальной собственности. 
Женат, воспитывает дочь.

ФАКТЫ БИОГРАФИИ

Работа «на земле» — один из методов 
Русакова. Например, весной он вместе  
с жителями домов на Стаханова, 43, 45  
и 47 приводил в порядок их двор. Участвовал 
в высадке молодых деревьев, кустарников  
и цветов во дворе на Бунина, 11. 

По инициативе депутата в округе 
регулярно проводятся дворовые 
праздники фонда «Милосердие». 
Возникшие во время таких праздников 
горизонтальные связи между жителями 
помогли вовлечь их  
в благоустройство ещё четырёх дворов.

Фонд помог и в образцовом для Липецка 
обновлении большого двора на улице 
Бунина — того самого, со знаменитым 
граффити писателя Бунина на стене 
трансформаторной станции. 

Под особой заботой депутата — детские 
сады и школы, их в этом районе шесть.        
С помощью фонда «Милосердие» гимназия 
№ 69 имени Сергея Есенина получила 
грант на ремонт музея, посвящённого 
великому поэту. В гимназии уже четыре 
года действует созданный по инициативе 
Русакова класс электромонтёров. В этом 
году его окончили 32 девятиклассника, 
все они получили удостоверения 
электромонтёров II разряда.

— Идея была такой: дать ребятам 
возможность выходить в большую 
жизнь уже с профессией, с навыками, 
которые пригодились бы им и в быту, — 
рассказывает Русаков.

Этот опыт депутат думает распространить  
и на другие школы города.

Галина Ивановна Некрасова,  
жительница дома № 11 по ул. Бунина:

— Михаил Юрьевич работал вместе со всеми на 
субботнике. Жильцы дома пришли целыми семьями 
и показали, что вместе мы можем делать мир лучше.

Виктор Алексеевич Попов,  
директор гимназии № 69

— Проект по профориентации школьников 8-9 
классов в нашей гимназии № 69 стал возможен 
благодаря поддержке Михаила Юрьевича. Для 
ребят мы организовали дополнительные занятия 
по профилю «электромонтаж», по специальности 
«электромонтёр». Занятия знакомят детей не 
только с основами профессии — ребята получают 

дополнительные баллы для поступления  
в металлургический колледж и политехнический 
техникум по этому профилю.

Алексей Васильевич Пшеничный,  
директор школы № 20 

— Михаил Юрьевич нашей школе помог с заменой 
и ремонтом отопительной системы — это, наверное, 
самый значимый проект с поддержкой депутата. 
Не оставлял он и текущие просьбы о небольших 
ремонтных работах внутри школьного помещения:  
о замене дверей, фурнитуры, ремонте отдельных 
помещений. Сейчас хочется, чтобы в сфере 
внимания депутата остались озеленение, 
обустройство новых зон отдыха для жителей.
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НОМИНАЦИЯ «ПОВЕСТЬ О НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕ» (РАССКАЗЫ И ЭССЕ)

ЖЮРИ КОНКУРСА

СПЕЦПРИЗЫ

НОМИНАЦИЯ «УТРО ПОБЕДЫ» (СТИХИ СОБСТВЕННОГО СОЧИНЕНИЯ)

НОМИНАЦИЯ «БАЛЛАДА О ТОВАРИЩЕ» (ДЕКЛАМАЦИЯ)

Возрастная группа «Школьники»: 
1 место — Летуновский Тимофей Сергеевич, учащийся 
лицея № 3 имени Москаленко — рассказ «Сон». 
2 место — Гуляева Елизавета Дмитриевна, учащаяся 
школы № 29 (педагог — Покачалова Ольга 
Николаевна) — рассказ «Струна». 
3 место — Манюгина Снежана Максимовна, учащаяся 

(школы № 47) — эссе «Герой нашего времени». 
3 место — Лебедев Сергей Александрович, учащийся 
школы № 18 — рассказ «Православный крест».

Возрастная группа «Взрослые»: 
Победитель — Гоголев Александр Степанович — 
рассказы «Вдовы России», «Карамышевский богатырь».

Номинация «Повесть о настоящем 
человеке»: 
— писатель и драматург Борис Медведев, 
— редактор сайта «Первый номер» Елена 
Мамцева,  
— обозреватель газеты «Первый номер» 
Марина Карасик.

Номинация «Утро Победы»: 
— член Союза писателей России, писатель  
и поэт Александр Пензенский, 
— редактор приложения «Литературный 
автограф» Елена Красилова, 
— руководитель штаба регионального 
отделения ООД «Бессмертный полк России» 
в Липецкой области Павел Полуротов.

Номинация «Баллада о товарище»: 
— корреспондент газеты «Первый номер» 
Настасья Старкова, 
— член ЛРО ООД «Бессмертный полк 
России» Мария Полуротова, 
— руководитель исполкома ЛРО ООД 
«Бессмертный полк России» главный 
редактор газеты «Первый номер» Наталья 
Горяйнова.

Специальный приз за стойкость и преодоление 
получает Богданова Надежда Алексеевна, учащаяся 
лицея № 44. Стихотворение «На безымянной 
высоте» (автор — Михаил Матусовский). 

Специальный приз в группе «Взрослые» — 
Манюгина Татьяна Андреевна. Стихотворение 
«Мой верный друг, боец, герой» (автор — 
Александр Твардовский). 

Специальный приз «Групповая заявка» — Юдина 
Елена Александровна и Юдина Алиса Павловна. 
Стихотворение «Живое пламя» (автор — Татьяна 
Овчинникова).

Специальный приз «Педагог» за активное участие 
в конкурсе: 
— Кулагина Анна Артуровна, учитель начальных 
классов школы № 26; 
— Гараева Эмма Фатеховна, педагог ЦДО 
«ЭкоМир». 12+

12+

12+

12+

Возрастная группа «Школьники»: 
1 место — Лапина Милослава Андреевна, 
воспитанница ДТ «Октябрьский» (педагог 
Розенберг Анастасия Романовна) — стихотворение 
«Памяти верны». 
2 место — Златов Владимир Денисович, 
воспитанник ЦДО «ЭкоМир» (педагог — Завацкая 
Ольга Борисовна) — стихотворение «Подвиг 
солдата». 
3 место — Гараев Алексей Романович, 
воспитанник ЦДО «ЭкоМир» (педагог — Гараева 
Эмма Фатеховна) — стихотворение «Память». 
3 место — Бирюков Михаил Ильич, воспитанник 

ДТ «Октябрьский» (педагог Бирюкова Анна 
Викторовна) — стихотворение «Что я знаю  
о войне?»

Возрастная группа «Взрослые»: 
1 место — Ульянова Екатерина Александровна — 
стихотворение «Жёны героев». 
1 место — Антипова Галина Владимировна — 
стихотворение «Вышитый рушник». 
2 место — Васильчикова Наталья Николаевна — 
серия стихотворений. 
3 место — Орлов Иван Сергеевич — 
стихотворение «Если б не было войны!»

Возрастная группа «Дошкольники»: 
1 место — Аньшина Анастасия Романовна, 
воспитанница детского сада № 3 (Лебедянь). 
Стихотворение «Цветы солдатам» (автор — Марина 
Рассказова). 
2 место — Брыкина Арина Витальевна, воспитанница 
детского сада № 130 (Липецк). Стихотворение «Что 
такое День Победы» (автор — Андрей Усачёв).

Возрастная группа «Школьники»: 
Гран-при — Сологуб Егор Алексеевич. Отрывок 
из поэмы «Василий Тёркин» (автор — Александр 
Твардовский). 
1 место — Власов Артём Константинович, учащийся 
школы № 26 (педагог — Кулагина Анна Артуровна). 
Стихотворение «Ветеран войны» (автор — Степан 
Кадашников). 
1 место — Лапина Василиса Андреевна, учащаяся 

школы № 52. Стихотворение «Оборванного мишку 
утешала» (автор — Лора Тасси). 
2 место — Цаплин Иван Антонович, учащийся школы 
№ 3 (Лебедянь) (педагог — Турсунова Оксана 
Александровна). Стихотворение «Это было в мае на 
рассвете» (автор — Георгий Рублёв).  
2 место — Гуляева Елизавета Дмитриевна, учащаяся 
школы № 29. Стихотворение «Чулочки» (автор — 
Муса Джалиль).  
3 место — Бессонова Вероника Вячеславовна, 
воспитанница ДТ «Октябрьский» (педагог 
— Павлищева Анжелика Вячеславовна). 
Стихотворение «Баллада о матери» (автор —  
Ольга Киевская). 
3 место — Селеменева Мария Романовна, учащаяся 
школы № 26 (педагог — Кулагина Анна Артуровна). 
Стихотворение «Баллада о маленьком человеке» 
(автор — Роберт Рождественский).

Подведены итоги городского творческого  
конкурса «Дорогами мужества» (6+)

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

Б олее 100 участников. Самому юному 4 года, 
самому опытному — 70 лет. 72 творческие за-
явки. 101 работа. Жюри отсмотрело 52 роли-

ка, прочитало 35 стихотворений участников и 14 
рассказов и эссе. Таковы итоги конкурса «Дорогами 
мужества».

Больше всего заявок пришло в номинацию «Бал-
лада о товарище» — участниками стали 58 человек.

22 заявки на конкурс прислали учащиеся школы 
информационных технологий № 26 Липецка. Также 
активными участниками стали воспитанники ДТ 

«Октябрьский», ЦДО «ЭкоМир», школы № 3 Лебе-
дяни и школы № 72 Липецка. 

Все участники получат электронные сертифика-
ты на почту, что указанную в заявке. 

Победители будут награждены подарками от 
регионального отделения ООД «Бессмертный полк 
России» Липецкой области. Также подарки предо-
ставит Липецкий филиал ПАО «Ростелеком». Рабо-
ты победителей будут опубликованы в специальных 
выпусках приложения «Литературный автограф»  
в августе и сентябре.
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«Пресладкое творенье» — липецкие воды — 
когда-то всех заворожили 

НАШИ ИСТОРИИ

В июне 2025 года губернатор Игорь Артамонов  
и генеральный директор АО «Липецккурорт» 
Вадим Митновецкий подписали соглашение о ре-

конструкции санаторного комплекса «Липецккурорт»  
(см. № 24 от 24 июня 2025 года). В канун Дня города 
и в честь 220-летия старейшего курорта Центральной 
России рассказываем о Липецких минеральных водах, 
что стали толчком для развития нашего города.

«Что воды жизнь дают, что Ли-
пецк рай земной», — восхищался 
князь Александр Шаховской, ав-
тор комедии «Урок кокеткам, или 
Липецкие воды» (18+), и утверж-
дал, что липецкие воды дряхло-
го омолодят, от гнева исцелят  
и даже вылечат от кокетства. На ку-
рорте «Липецкие минеральные воды» 
дворяне из Петербурга и Москвы, дей-
ствительно, часто приезжали ради 
развлечений: спектаклей, концертов, 
балов. Но всё же лечебные свойства 
курорта были первоклассными. Свою 
целебность он подтвердил на все-
мирной бальнеологической выставке  
в бельгийском городе Спа в 1907 году, завоевав гран-
при. А грязи из Липецка поставляли к императорско-
му двору.

Легенда и быль о Петре и воде
Принято считать, что источники с минеральной во-

дой в Липецке открыл Пётр I. На фасаде ванного здания 
Липецкого минерального курорта даже поместили от-
тиск руки государя и топорик. Но сделали это, скорее, 
из уважения к Петру: он был во многом первооткрыва-
телем. 

Однако ни в 1700, ни в 1707 году (эти даты указыва-
ют в качестве основания липецких минеральных вод) 
никаких действий по активному использованию мине-

1707 1768

открытие 
первого 
источника

проведён 
первый 
анализ воды

1805

Александр I 
подписал указ  
о создании 
курорта

1837

Будущий 
император 
Александр II 
посещает курорт

1871

В Липецке 
начинают 
грязелечение

1883

Липецкий курорт 
перешёл  
в ведение города

1917

Отремонтированы 
санаторные здания 
и грязелечебница

ральных вод не было. Пётр I готовился ко второму по-
ходу на Азов, ему нужны были мощные флот и артилле-
рия. Этим в первую очередь он был озадачен. 

Да, в зрелом возрасте он имел заболевание, которое 
лечил на зарубежных минеральных водах. Окруже-
ние царя могло доложить о минеральных источниках  
в Студёнках Нижних Липских. Но вряд ли сам импера-
тор без соответствующего медицинского образования 
смог приехать, испробовать воду и вынести вердикт  
о её полезных свойствах.

Источник с целебной водой был известен народу, 
долгое время минеральными водами пользовались 
все. Даже сложилась поговорка: «Господа пили ме-
рой, а простой народ верой». Но хронологически после 
смерти Петра Великого источник при Липских заводах 
находился уже в забвении. Об этом свидетельствует 
побывавший в 1768 году на заводах академик Самуэль 
Гмелин, первым сделавший анализы липецкой мине-
ральной воды.

Два колодца
В 1800 году местный штаб-лекарь Вандер испытал 

действие минеральной воды на больных и сообщил об 
этом Государственной медицинской коллегии и импе-
ратору Александру I. Царь, в свою очередь, повелел Там-
бовской врачебной управе исследовать свойства воды, 
послав в Липецк своего специалиста Стрелевского.  
И Государственная медколлегия откомандировала  

в уездный город Липецк доктора 
Пфеллера, провизора главной мо-
сковской аптеки Шеле. Все они 
подтвердили лечебные свойства 
липецких вод. И с 1801 года на воды 
стали приезжать больные из сосед-
них губерний. 

В 1802 году колодец с мине-
ральной водой обустроили: над 
ним соорудили нечто, напомина-
ющее по форме часовню, с неболь-
шими оконцами и дверью. Внутри 
стояли лавочки. Воду из колодца 
глубиной в 1,5 аршина (чуть более 
1 м. — Прим. ред.) доставали дере-
вянными ковшами, привязанными  

к палке. Из этого колодца только пили. А из второго, 
поменьше, который располагался ближе к реке, у ниж-
них заводов, между домной и плотиной, брали воду 
для минеральных ванн. Он был просто отделан диким 
камнем, и из него можно было черпать вёдрами, что за-
прещалось делать в первом колодце, чтобы не мутить 
воду. 

Что природа даёт даром
В 1803 году начался активный приезд на воды и на-

стоящее лечение. Один из отдыхающих тогда же вы-
сказал мысль о том, что Липецкие воды станут равны 
Баденским и Пирмонтским, поэтому нечего платить 
в чужих краях за то, чем природа в своих даром даёт.  

В 1803 году Липецкие воды были уже широко извест-
ны, их посетили около 400 человек. Именно в этот год 
липецкому городничему было предписано доставлять  
в Тамбовскую врачебную управу (Липецк до 1928 года 
входил в Тамбовскую губернию. — Прим. ред.) ежене-
дельно список приезжающих для лечения, а врачам — 
результаты наблюдения за лечащимися на водах.

В 1804 году число посетителей возросло до 500. По-
пулярность ему придала внешнеполитическая ситу-
ация: война с Францией сделала невозможным выезд 
дворян для лечения за границу. Недавно открытые 
минеральные курорты Кавказа были небезопасны для 
посещения, поэтому аристократия ехала в Липецк. 

По слову императора Александра I
Изначально сами отдыхающие жертвовали деньги 

на курорт. На эти средства даже был открыт небольшой 
госпиталь для лечения бедноты и временные ванны. 
Первое ванное здание было деревянным, крытое тёсом  
и с сосновым полом. Ванных комнат было шесть. В 1804 
году соорудили крытую соломой галерею 20,5 саженей 
(более 43,7 м) в длину и 4 сажени (8,5 м) в ширину, вы-
сотой в 5 аршин (3,55 м) с 19 окнами и застеклёнными 
дверями.

В 1804 году был составлен план курорта и смета 
на строительство необходимых зданий, потому что 
уже было готово заключение о том, что по лечебным 

СПЕШИТЕ В ЛИПЕЦК

ЛИПЕЦКИЙ КУРОРТ 
ДАВАЛ ИМПУЛЬС 

ДЛЯ ЖИЗНИ ГОРОДА.  
В СЕЗОН СЮДА 

ПРИЕЗЖАЛА 
СТОЛИЧНАЯ ЗНАТЬ

 Государственный курорт «Липецкие минеральные воды» открылся  
 в 1805 году. Помимо минеральной воды, здесь с 1866 года лечили  
 кумысом, а с 1871 года применялось грязелечение 

 Бюветное здание Липецких минеральных вод. Снесено в 1924 году.  
 В 2020-м установлена реплика первого бювета 
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свойствам липецкая вода не уступа-
ет европейской. А 25 апреля 1805 года  
в Петербурге на заседании Медицинско-
го совета министр внутренних дел граф 
Кочубей доложил царю Александру I об 
устройстве липецких минеральных клю-
чей. Тогда же император подписал смету 
на строительство капитальных зданий 
курорта и генеральный план Липецка: 
«Быть по сему. Александр в Санкт-Пе-
тербурге апреля 25 1805». Так началась 
история курорта Липецкие минераль-
ные воды, который обрёл общегосу-
дарственное значение росчерком пера 
Александра I и который стал неразрывно 
связан с историей Липецка.

Довести до совершенства 
17 мая 1805 года директором Липец-

кого курорта назначили Ивана Никола-
евича Новосильцова. От Министерства 
внутренних дел он получил предписа-
ние: «на устроение источников» и «на 
доведение города до возможного совер-
шенства». 

Липецк тогда представлял собой не-
благоустроенную деревню. Серьёзный 
пожар 1806 года усугубил положение. 
Но благодаря строительству Липецких 
минеральных вод в соответствии с цар-
ским указом в городе было построено 
около 300 каменных домов, улицы ста-
ли прямыми и сравнительно широкими. 
Словом, Липецк стал городом. На месте 
минеральных источников были заложе-
ны Нижний парк, а на улице Дворянской 
— Верхний. 

Древнейшее здание Липецка
 До учреждения курорта больные, 

желающие принимать минеральные 
ванны, видели, как воду для них нагре-

1925 1933

Здравница передана 
местным властям. 
Курорт переходит на 
хозрасчёт

Курорт 
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1941
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эвакогоспиталей

1950

Создан детский 
ревматический 
санаторий
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у входа  
в Нижний парк

1968

Масштабная 
реконструкция 
курорта  
(шла 15 лет) 

2025

Подписано соглашение 
о реконструкции 
комплекса 
«Липецккурорт»

Автор благодарит 
Государственную дирекцию 
культурного наследия Липецкой 
области за предоставленные 
материалы.

Полная 
версия 

материала  
и ещё больше 
исторических 
фото на сайте 

газеты

вали раскалёнными 
на костре чугунными 
ядрами, во множестве 
валявшимися тут же, 
на месте разрушенных 
и закрытых в 1795 году 
петровских железо-
делательных заводов 
— горячие ядра клали 
прямо в ванны. Поэто-
му первым строением 
учреждённого курорта 
стало ванное здание 
со всеми коммуника-
циями. Строительство 
его началось сразу же,  
в 1805 году. 

По просьбе Ново-
сильцова здание ванн 
спроектировал знаменитый русский зод-
чий Андрей Никифорович Воронихин. 
Скорее всего, он не приезжал в Липецк, но 
создал план здания и фасадов. «Привязал» 
постройку к конкретному месту архитек-
тор графа Воронцова, московский зодчий 
Степан Петрович Мельников. 

В мае 1806 года началась постройка 
здания с колоннами, бассейном из тёса-
ного камня, каналами, скрытыми свода-
ми, через которые проходила минераль-
ная вода. Строительство затянулось и 
заверешено было к 1808 году, хотя изна-
чально планировалось построить здание 
ванн за год. Постройка шла на пожертво-
вания благотворителей, которых было не 
так уж много. Когда деньги закончились, 
тамбовский предводитель дворянства 
пытался собрать в городе уездных пред-
водителей затем, «чтобы дворянство 
приняло на себя устройство Липецких 
минеральных вод, но из этого ничего не 
получилось. Предводители под разными 

предлогами отказывались приезжать». 
Тем не менее, здание выстроили с помо-
щью «радевших людей», оно стоит до 
сих пор (Петровский проезд, 2), являясь 
самой древней гражданской постройкой 
Липецка и объектом культурного насле-
дия регионального значения.

Водолечебница 
В 1891 году курорт «Липецкие ми-

неральные воды» переходит в казённое 
ведомство, а значит, наступает новый 
этап развития — строительство водоле-
чебницы. 

Здание было прогрессивным: с па-
ровым отоплением и электричеством, 
приспособленным для круглогодичного 
приёма пациентов. В нём были комнаты  
с раздевалками, душевые и паровые. Обо-
рудованы кабинеты для ингаляций, элек-
тризации, массажа, светолечения. И даже 
паровая механическая прачечная была.

Водолечебница строилась как часть 
Липецкого курорта, наряду 
со стоящим рядом зданием 
минеральных ванн, курорт-
ной гостиницей (ныне объект 
культурного наследия регио-
нального значения, находит-
ся напротив Нижнего пар-
ка со стороны Петровского 
спуска) и другими зданиями 
комплекса Липецких мине-
ральных вод. Ранее гостини-
ца была двухэтажной. На пер-
вом этаже располагались 
девять номеров и ресторан, 
где можно было заказывать 
обеды на дом. Второй этаж 
занимали ещё три номера. 
Меблирована гостиница была 
хорошо и, по отзывам совре-
менников, содержалась «в та-

ком порядке, что по чистоте, удобствам 
и дешевизне может быть сравнима с за-
граничными гостиницами». 

Номера здесь снимали люди оди-
нокие или среднего достатка. Более со-
стоятельные господа селились в домах  
с садами на улицах Дворянской (Лени-
на), Гостиной (Интернациональной)  
и Межевой (Плеханова). Но и они не 
могли миновать гостиницы Липецких 
минеральных вод, потому что в ней на-
ходилось квартирное бюро, куда стека-
лась вся информация о свободном, в том 
числе, и частном жилье Липецка. Здесь 
же выдавались напрокат кровати и по-
стельное бельё.

Курортные сезоны
Липецкий курорт давал импульс жиз-

ни города. Сюда в курортный сезон при-
езжала столичная знать: Волконские, 
Гагарины, Оболенские. Гостили арти-
сты, ставились спектакли, проводились 
балы. Издавалась еженедельная газета 
«Липецкий летний листок». Барышни 
искали на курорте своих принцев, те же 
разглядывали своих принцесс сквозь 
серпантин балов. Александр Сергеевич 
Пушкин не был на Липецком курорте, 
но Анна Керн, с которой в памяти поэ-
та ассоциировалось «чудное мгновенье», 
целительные воды посещала. 

_______________________
Текст: Светлана Чеботарёва  

Фото: ОКУ «ГАЛО»

ВОДУ ПИТЬ!

 Эстрада Липецкого курорта. Фото 1860-е 

 Здание минеральных ванн. Построено в 1808 году. Сохранилось до наших дней. Фото 1860-е 
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Участники специальной военной операции, 
которым присвоен статус ветерана боевых 
действий, получают ежемесячную выплату 
4 582 рубля, которая также включает набор 
социальных услуг. Она назначается проактивно 
с даты выдачи удостоверения. Решение 
принимается на основании информации 
от Минобороны и подведомственных ему 
организаций. 
Военнослужащие, участвовавшие в специальной 
военной операции, имеют пенсионные 
льготы. Период участия в СВО засчитывается 
в стаж в двойном размере. Кроме того, за 
него начисляются повышенные пенсионные 
коэффициенты из расчёта 3,6 коэффициента 
вместо 1,8 в год. Период службы учитывается 
при назначении страховой пенсии досрочно за 
длительный стаж. 
Семьям мобилизованных липчан предусмотрен 
ряд выплат. Беременной жене мобилизованного 
со сроком беременности не менее 180 дней 
выплачивается единовременное пособие 42 
665 рублей. Заявление на выплату пособия 
женщина может подать в течение шести месяцев 
с момента отправки или возвращения из зоны 

СВО мобилизованного супруга. На детей до 
трёх лет выплачивается ежемесячное пособие 
18 285 рублей. Выплата назначается с момента 
мобилизации участника СВО и производится 
до его возвращения или достижения ребёнком 
трёхлетнего возраста. 
— Участникам специальной военной операции 
и их семьям в Отделении СФР по Липецкой 
области предоставляется персональное 
обслуживание. Большинство услуг оказывается 
им проактивно без каких-либо действий со 
стороны военнослужащих. Если же присутствие 
получателя выплат необходимо, то все услуги 
предоставляются за один приём, — рассказал 
управляющий Отделением СФР по Липецкой 
области Евгений Павлов. 
Военнослужащие, которые получили травму 
в ходе СВО, имеют право на обеспечение 
техническими средствами реабилитации.  
С 1 января 2025 года демобилизованные 
участники СВО могут пройти лечение в 12 
центрах реабилитации Социального фонда, 
которые расположены на территории России. 
Путёвкой на санаторно-курортное лечение 
можно воспользоваться раз в год. 

Сразу два липецких вуза 
выиграли гранты Росмолодёжи 
— ЛГТУ и ЛГПУ. Они получат 
39 млн рублей на реализацию 
своих проектов. Об этом  
в своём ТГ-канале рассказал 
губернатор Игорь Артамонов.  
Политехнический университет 
направит деньги на развитие 

межвузовского сотрудничества 
и студенческих научных 
кластеров. Грант получит 
и семейный фестиваль для 
студентов с детьми, учащихся 
и выпускников с родителями 
— в поддержку традиционных 
ценностей.  
Педагогический университет на 

выигранные средства проведёт 
различные игры, фестивали 
сказок, семейного  
и молодёжного чтения. Создаст 
в вузе сенсорную комнату.  
А для иностранных студентов 
организует конкурс песни на 
русском языке и фестиваль 
«Перекрёсток культур» (6+).

2-й Западный окружной военный суд признал 
гражданина России виновным в совершении на 
территории Липецкой области преступлений, 
предусмотренных ст. 275 «Государственная 
измена», п. «а» ч. 2 ст. 205 «Террористический 
акт», ч. 2 ст. 205.4 «Участие в террористическом 
сообществе» УК России. 
— Мужчина в поиске работы обратился на 
информационный ресурс сети Интернет, 
подконтрольный зарубежному спецоргану, 
где был завербован и начал выполнять его 
задания, — рассказали в пресс-службе УФСБ по 

Липецкой области. — По заданию украинской 
спецслужбы, действуя в составе террористического 
сообщества (в качестве исполнителя), осуществил 
поджог здания, используемого в качестве склада 
гуманитарной помощи, предназначенной для нужд 
Вооружённых Сил Российской Федерации  
в зоне проведения специальной военной операции. 
По обвинению, поддержанному прокуратурой 
Липецкой области, фигуранту назначено 
наказание в виде 14 лет лишения свободы  
с отбыванием трёх лет в тюрьме, 11 —  
в исправительной колонии строгого режима. 

Кличка: Тузик
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
контактный, ласковый, 
душевный, а при личной 
встрече его обаяние 
многократно усиливается. 
Тузик очень любит гулять, 
поэтому с поводком он 
на «ты».

Кличка: Серкан
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: рыжий 
импозантный пёс. 
Спокойный, сдержанный, 
уверенный в себе, при 
этом ласковый  
с человеком  
и внимательный  
к его настроению, но 
ненавязчивый.

Кличка: Анфиса
Возраст: 1 год
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
весёлая, активная 
молодая собака. Умная, 
быстро осваивает всё 
новое, хорошо ходит на 
поводке. Анфиса подарит 
море положительных 
эмоций.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Даня
Возраст: 1 год
Здоровье: кастрирован, 
чипирован, привит, 
обработан от паразитов  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
совершенно здоров, 
характер спокойный, 
общительный, но 
поначалу немного 
стеснительный. Среднего 
размера, идеальный 
вариант для квартиры.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

ОФИЦИАЛЬНО

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ

ДЕНЬГИ ДЛЯ ВУЗА

ПРИЗНАН ВИНОВНЫМ
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В ПРИОРИТЕТЕ «ЕДИНОЙ РОССИИ» — 
ИСПОЛНЕНИЕ НАКАЗОВ ЖИТЕЛЕЙ

В Липецке 3 июля состоялась конференция регио-
нального отделения «Единой России». В повест-
ке дня конференции: выдвижение кандидатов 

на выборы в Липецкий городской Совет депутатов  
и утверждение предвыборной программы партии.

— Приоритетными для партии остаются вопросы 
исполнения наказов жителей Липецка и области, — 
подчеркнул Игорь Артамонов. — А также работа в рам-
ках народной программы «Единой России». Партии 
есть, что показать и есть, о чем рассказать. Строятся 
новые социальные объекты, ремонтируются школы  
и детские сады. И все это при непосредственном уча-
стии «Единой России». Необходимо усилить работу 
по сбору предложений в народную программу партии  
с жителями и в социальных сетях. 

Секретарь реготделения особое внимание уделил под-
держке участников специальной военной операции. С начала 
СВО в «Единую Россию» уже приняли более 80 членов пар-
тии. В ходе конференции еще 13 новым членам партии были 
вручены билеты «Единой России».

На конференции единороссы выдвинули кандида-
тов в депутаты Липецкого горсовета по всем избира-

На конференции реготделения «Единой России» утвердили список  
кандидатов на выборы в городской Совет депутатов

Игорь Артамонов:

тельным округам. В списке 36 фамилий. Среди кан-
дидатов есть как действующие депутаты городского 
парламента, так и новые лица, в том числе участники 
СВО.

На выборы они идут с народной программой, осно-
ванной на предложениях горожан по решению набо-
левших вопросов. 

«Этих кандидатов уже поддержали люди в ходе 
предварительного голосования партии. Мы прекрасно 
понимаем: доверие нужно ежедневно подтверждать 
делами. Продолжится реализация проектов, которые 
предлагают и выбирают сами жители. Это, например, 
благоустройство. Исполнение всех обещаний будет под 
строгим надзором», — сказал Игорь Артамонов.

В ходе конференции была принята предвыборная 
программа реготделения, также секретарь вручил бла-
годарственные письма волонтёрам, которые работали 
на ликвидации последствий разлива мазута в Анапе.

_____________________________________________
Текст: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»  
Фото: правительство Липецкой области
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Общество с ограниченной ответственностью «Рекламное агентство «Инициатива» (ИНН 4825113700) 
сообщает о готовности на равных условиях оплаты выполнять работы и оказывать услуги по 
изготовлению и распространению печатных агитационных материалов на выборах депутатов 
Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва, которые состоятся 14 сентября 2025 г. 
ООО «РА «Инициатива» изготавливает следующую продукцию: печать на виниловой самоклеящейся 
плёнке, перфорированной плёнке, баннер литой, широкоформатная, интерьерная печать. 
Адрес компании: 398016, г. Липецк, ул. Гагарина, владение 102, помещение № 9, кабинет 3–5, 
телефон: +7 (4742) 200-577, +7 (903) 699-70-74. НДС не облагается.

120 руб.

160 руб.

-------

-------

------

------

1100 руб.

935 руб.

 Стикер А4 на самоклейке,  
 4+0, толщина 100 мкр

 Стикер А3 на самоклейке, 4+0,  
 толщина 100 мкр

 Перфорированная плёнка, толщина 100 мкр

 Баннер литой, полиэстер, плотность 400 гр.

Стоимость за одну единицу продукции (руб.)

от 1 экз. 1 м2
Продукция

 Виниловая самоклеящаяся плёнка  
 с ламинацией, толщина 100 мкр ------- 1400 руб.

ПРОДАЁТСЯ  
КАМЕННЫЙ ДОМ 

56 кв. м с садом и земельным  
участком 12 соток, в тихом месте  
в д. Нижнебрусланово Лебедянского района. 
Цена договорная. Рядом прекрасная рыбалка  

в речках Дон и Красивая Меча.

Обращаться по тел.: 8-965-394-98-64.

РЕКЛАМА

Уведомления о готовности предоставить платное эфирное время для проведения предвыборной агитации 
зарегистрированными кандидатами на выборах депутатов Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва

14 сентября 2025 года в соответствии с Законом Липецкой области от 06 июня 2007 года № 60-ОЗ
«О выборах депутатов представительных органов муниципальных образований в Липецкой области»

    ООО «АВК Групп» уведомляет о готовности предоставить платное эфирное время зарегистрированным кандидатам для проведения предвыборной агитации на выборах депутатов 
Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва, назначенных на 14 сентября 2025 года, и публикует сведения о размере и других условиях оплаты эфирного времени на 
радиоканале «Первое Сетевое», распространяемом на частоте 104,2 МГц (Липецк). Трансляция агитационных материалов производится на 54-й минуте каждого часа. Свидетельство о 
регистрации СМИ: ЭЛ № ФС 77 - 85939 от 18.09.2023 г. 

Время эфира на частоте 
104,2 МГц (Липецк)

Стоимость за 1 сек., руб. 
РФ (без НДС)

06:00-22:00 100
22:00-06:00 50

    ООО «Арена-Медиа» уведомляет о готовности предоставить платное эфирное время зарегистрированным кандидатам для проведения предвыборной агитации на выборах депутатов 
Липецкого городского Совета депутатов седьмого созыва, назначенных на 14 сентября 2025 года, и публикует сведения о размере и других условиях оплаты эфирного времени на 
радиоканале «Арена Делюкс» («Радио Ваня»), распространяемом на частоте 100,2 МГц (Липецкая область). Трансляция агитационных материалов производится на 45-й минуте каждого 
часа.  Свидетельство о регистрации СМИ: ЭЛ № ТУ 48 - 00196 от 26.03.2012 г. 

Время эфира Стоимость за 1 сек., руб. 
РФ (без НДС)

06:00-22:00 30

22:00-06:00 20

На стоимость эфирного времени начисляется НДС по ставке 20%.
Предоплата стоимости эфирного времени должна быть произведена в полном размере не позднее, чем за два дня до дня предоставления эфирного времени.
Размещение в эфире предвыборной агитации осуществляется в соответствии с условиями договоров о предоставлении эфирного времени для проведения предвыборной 
агитации.
К размещению принимаются материалы, отвечающие следующим техническим требованиям: частота дискретизации 44,1 кГц, mp3 (скорость потока 320 кбит/сек) или WAV (PCM) 
длительностью не более 180 секунд.

ООО «Студия-ТВ» (ИНН 4824023290) сообщает о своей готовности на равных 
условиях предоставить платный эфир на телеканале «Продвижение-Липецк»  
и радиостанции «Липецк 105 и 6 ФМ » (Радио «Шансон») для агитационных 
материалов на выборах депутатов Липецкого городского совета депутатов седьмого 
созыва, назначенных на 14 сентября 2025 года. 
Адрес компании: 398001, г. Липецк, ул. Советская, 4, оф. 418. 
Стоимость: телеканал «Продвижение-Липецк» — 4 руб./секунда, 
радиостанция «Липецк 105 и 6 ФМ» (Радио «Шансон») — 6 руб./секунда. 
НДС не облагается в связи с применением УСНО.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •
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СОХРАНИТЬ ИСТОРИЮ

Обновление здания филиала дома культуры 
«Рудничный» началось в апреле этого года.  
К настоящему моменту строители успели про-

вести систему отопления, проложить водопровод  
и канализацию, залили бетоном полы. Добрались до 
кровли, начали делать крышу под металлочерепицу. 
Параллельно идёт утепление фасада. В соответствии со 
сроками строители должны сдать объект в 2026 году. 

Визитная карточка ДК
Одно обстоятельство задерживает строителей. 

Входная арочная группа отошла от здания почти на 
12 см, а по перекрытию пошли трещины. Разобраться 
в проблеме на месте прибыл глава города Роман Чен-
цов. В качестве консультанта выступил генеральный 
директор «Липецксантехмонтаж-1» Андрей Бугаков. За 
его плечами реконструкция одного из самых сложных 
зданий — ККЗ «Октябрь». Благодаря строителям «Ли-
пецксантехмонтажа» унылое здание в центре города 
превратилось в светлый дом, где расположился театр 
танца «Казаки России». При этом все исторические 
изюминки, даже витражи, уда-
лось сохранить. 

— В ходе работы в ДК «Руд-
ничный» мы столкнулись со 
сложностями: обнаружили от-
клонение колонны по вертика-
ли, — доложил мэру подрядчик, 
генеральный директор «ПСК 
Велес» Александр Тормышев. 

Другими словами, меж-
ду входной арочной группой  
и основным зданием заметная 
невооружённым глазом трещи-
на. Что именно предпринять  
в этой ситуации: убрать ко-
лонны с арками и тем самым 
лишить дом культуры «лица», найти способ прочно 
связать существующую входную группу со зданием или 
построить с нуля прототип конструкции, возможно 
упрощённый вариант? 

— Этот элемент — визитная карточка ДК, придаю-
щая ему тот самый узнаваемый облик с 1949 года. Про-
сто снести арки — не выход, — высказал мнение Андрей 
Бугаков.

ВХОДНАЯ АРКА — 
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА ДК, 

ПРИДАЮЩАЯ ЕМУ ТОТ 
САМЫЙ УЗНАВАЕМЫЙ 

ОБЛИК С 1949 ГОДА

В микрорайоне 10-я Шахта идёт капитальный ремонт дома культуры

— Да, не будем устраивать панику. Нужно проанали-
зировать ситуацию. Если сохранение первоначального 
облика здания не потребует значительных средств — 
значит, так и сделаем. Если же станет понятно, что без 
чрезмерно высоких трат в этом случае не обойтись — 
будем искать разумную альтернативу, — сделал вывод 
Роман Ченцов. 

Точка притяжения
Один из удалённых микрорайонов Липецка никог-

да не был избалован модными культурными местами. 
Построенный во второй половине 1950-х годов для ра-
бочих 10-й шахты, посёлок позже вошёл в Правобереж-
ный округ Липецка, сохранив свою обособленность.

А дом культуры, построенный в 1949 году, на протя-
жении десятилетий, вплоть до 
наших дней был в 10-й Шахте 
чуть ли не единственным ме-
стом притяжения. 

Жители собирались в доме 
культуры узнать последние но-
вости, посетить отделение почты, 
которое располагалось здесь же, и 
посмотреть концерты, что устра-
ивала на сцене местная детвора. 

— Очень много ребятишек, 
больше сотни, в нашем доме 
культуры занимаются творче-
ством. Здесь до начала ремонта 
работало 21 клубное формиро-
вание, — рассказывает и.о. ди-

ректора ДК «Рудничный» Дина Пономарёва. — Ребя-
та пели, танцевали, читали стихи, ставили спектакли. 
Сюда весь микрорайон порой собирался на праздники. 
Кроме того, по запросу местного населения в доме куль-
туры выделили территорию для занятий спортом. Наш 
ДК круглый год сохранял востребованность. А теперь, 
пока идёт восстановление здания, родители возят де-
тей на занятия в дом культуры на Сырский Рудник. 

Важный дом
— После ремонта здесь будет создано современное 

и многофункциональное пространство для творчества, 
образования и культурного досуга, — доложила мэру 
председатель департамента культуры и туризма Ксе-
ния Белышева. 

Она, кстати сказать, несколько лет искренне ра-
товала за восстановление единственной достоприме-
чательности микрорайона — здания дома культуры 
«Шахтинский», который в 2021-м стал филиалом ДК 
«Рудничный». 

— Для микрорайона дом культуры очень важен.  
И в культурном, и в общественно-социальном смыслах. 
Это территория встреч, общения, дискуссий и приня-
тия важных решений, — делает вывод Андрей Бугаков. 
— Дом культуры обязательно должен получить новую 
жизнь. 

— Подрядчику ООО «ПСК Велес» предстоит нема-
лый объём, — отметил Роман Ченцов. — Но, судя по 
темпу и качеству выполняемых работ, опытные строи-
тели успешно справятся с задачей. А жители 10-й Шах-
ты получат долгожданный подарок — обновлённый 
дом культуры, который после добросовестного ремонта 
прослужит людям ещё 100 лет!

_____________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

ДК «Шахтинский» построен в посёлке 10-я Шахта 
в 1949 году. В 2018 году ДК ремонтировали 
в связи с открытием спортивного зала. Здесь 
оборудовали тёплую раздевалку, душевые 
и санузлы. В 2021 году дом культуры стал 
филиалом ДК «Рудничный».  
В ДК зарегистрировано 21 клубное объединение. 
Кружки посещают более 100 детей и подростков.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

 Капитальный ремонт дома культуры в микрорайоне 10-я Шахта идёт по нацпроекту «Семья». Из федерального бюджета  
 выделили 20,9 млн рублей. Здесь заменят крышу, обновят фасад, внутренние помещения, проведут новые инженерные сети 

 Мэр Роман Ченцов обсудил с гендиректором «ПСК Велес» Александром Тормышевым,  
 председателем департамента культуры Ксенией Белышевой и заслуженным строителем  
 Липецкой области Андреем Бугаковым возможность сохранения входной арки ДК 
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ДАЖЕ ЕСЛИ 
10 ЧЕЛОВЕК ИЗ 

100 ПОСЛЕ ЭКСКУРСИИ 
ПОДОЙДУТ, ПОЖМУТ 

РУКУ И СКАЖУТ 
«СПАСИБО», ЗНАЧИТ, 
Я НЕ ЗРЯ НА СВОЁМ 

ПОСТУ

ГОЛОСА ГЕРОЕВ

ВОСПИТЫВАТЬ 
СЛОВОМ

На столе — миниатюрная скульптура маршала авиа-
ции Александра Покрышкина. Рядом с телефонами 
— бюст «маршала Победы» Георгия Жукова. На-

стенные фото боевых самолётов не предмет интерьера — 
важная деталь рабочей атмосферы в кабинете подполков-
ника запаса Павла Рухлина. С ноября 2014 года он заведует 
историко-мемориальным залом Липецкого авиацентра.  
И с тех пор считает его вторым домом. Ежегодно Павел 
Викторович проводит экскурсии почти для 2 500 посети-
телей, большинство из которых — дети. «ПН» тоже про-
шёл по залам, что хранят историю Липецкой авиации. 

На вечное хранение
Павел Викторович показывает стенд, посвящённый 

Великой Отечественной войне — гильзы от советских 
боеприпасов, трофейная деталь от немецкого «Мес-
сершмита» и даже солдатский котелок с нацарапанной 
надписью «рядовой Кузнецов».

— А это, обратите внимание, фашистская листов-
ка — «пропуск» для сдачи в плен, — уточняет Павел 
Викторович. — Обложка сделана  
в виде партийного билета, где на 
русском, украинском и немецком 

был написан при-
зыв к красноармей-
цам бросить оружие  
и сдаться. Листовки 
вкладывали в холо-
стые боеприпасы и 
разбрасывали над на-
шими позициями, но 
сломить русский дух 
фашисты не смогли. 

Рядом — манекен 
в обмундировании 
советского лётчика 
1930-х годов: кожа-
ном пальто, шлемофоне и очках. Такая 
форма была до 1943 года. В соседней ло-
кации под стеклом — парашют лётчика 
573-го истребительного авиационного пол-
ка лейтенанта Кузьменко, обнаруженный  
в селе Васильевка Воловского района. Все 
экспонаты, представленные в музее, были 
найдены поисковиками или переданы на 
хранение из домашних коллекций. 

Липецкие соколы
Постоянный авиационный гарнизон появился в Ли-

пецке в 1923 году, когда здесь расположилась 2-я Выс-
шая школа красных военлётов.

С 1933-го действовала Высшая лётно-тактическая 
школа, где были организованы авиационные курсы для 
командиров эскадрилий. В числе их выпускников в мае 
1941-го был будущий генерал-лейтенант авиации Васи-
лий Сталин. В годы Великой Отечественной войны ли-
пецкие «соколы» громили немцев под Москвой, в Ста-
линграде, на Курской дуге, бомбили Берлин и другие 
объекты в глубоком тылу врага.

Всего на территории Липецка действовало несколь-
ко военных аэродромов. 

Своя колея
Так получилось, что на экс-

курсию мы попали в день рожде-
ния Павла Викторовича. Подпол-
ковник отметил своё 60-летие на 
рабочем месте. Интересуюсь, что 
повлияло на выбор профессии. 
Рассказывает, что вырос в семье 
технолога и учителя физкульту-
ры, не продолжал военную дина-
стию и не искал кумиров среди 
известных военачальников. Но, 
воспитанный на культовых совет-
ских фильмах (16+): «Офицеры», 
«В зоне особого внимания», ещё 
в школе определился с будущей 
профессией — Родину защищать. 

С этой целью уроженец города Рыльска Курской обла-
сти поступил в Донецкое высшее военно-политическое 
училище инженерных войск и войск связи, которое 
успешно окончил в 1986 году. Проходил военную служ-
бу на различных должностях, где главной его задачей 
неизменно оставалась работа с людьми. Начинал с зам-
полита роты (заместителя командира по политической 
работе) — дослужился до замполита полка. Воспитывая 
воинскую дисциплину и моральный дух солдат и офи-

«ПН» побывал в одном из самых закрытых музеев Липецка — музее авиацентра

 Все экспонаты музея были найдены 
 липецкими поисковиками или переданы на хранение из домашних коллекций 

 Самый современный экспонат музея — лётный защитный шлем (на фото справа)  
 майора Алана Датиева. За подвиг в зоне СВО майор удостоен звания Героя России 

 С ноября 2014 года подполковник запаса Павел Рухлин заведует 
 историко-мемориальным залом Липецкого авиацентра. Ежегодно он проводит экскурсии для 2 500 посетителей 
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церов, смог стать для них не только пе-
дагогом и психологом — по сути, насто-
ящим отцом. В Липецкую область был 
направлен в 1997 году. 

Что 
болит у 

замполита?
Ему приходи-

лось разбираться  
в разных вопросах: от 

неуставных отношений 
до семейных неурядиц. 

Решать проблемы моло-
дожёнов, разгова-

ривая 

Дату 4 ноября 1918 года принято считать началом 
авиационной истории Липецка. В этот день на 
окраине нашего города приземлилась эскадра 
первых воздушных кораблей «Илья Муромец». 
Она состояла из двух боевых отрядов общей 
численностью 470 человек. Для базирования 
самолётов Липецк выбрали по нескольким причинам. 
Во-первых, в городе работало товарищество 
«Липецкие аэропланные мастерские», учреждённое 
Ставром Саковым, отцом первых липецких лётчиков 
Николая и Александра Саковых. Во-вторых, ещё одно 
важное обстоятельство — подходящая аэродромная 
площадка. Самолёты в Липецке приземлялись на 
аэродром (бывший городской ипподром), который 
находился на территории современного Дворца 
спорта «Звёздный». А взлётная полоса проходила по 
современной улице Терешковой.

Липецк по праву считается не просто школой — 
академией лётного мастерства. За десятилетия  

в частях местного авиагарнизона прошли обучение  
и службу тысячи авиационных специалистов. В их числе, 
к примеру, главный маршал авиации дважды Герой 
Советского Союза Павел Кутахов, начальник Центра 
подготовки космонавтов дважды Герой Советского 
Союза Георгий Береговой. 

В период с 1933 по 1960 годы слушателями 
Липецких авиационных курсов усовершенствования 
офицерского состава стали 9 дважды Героев 
Советского Союза и 248 Героев Советского Союза.

В апреле 1953 года в Тамбове был сформирован 4-ый 
центр боевого применения и переучивания лётного 
состава (Липецкий авиацентр). Позже он размещался 
в Воронеже и в 1960-м году был переведён в Липецк. 
Его визитная карточка — авиационная группа 
высшего пилотажа «Соколы России». Командир 
пилотажной группы — заслуженный военный лётчик 
России, полковник Александр Гостев.

45 военнослужащих Липецкого авиацентра стали 
Героями Советского Союза и России.

В 2018 году, в год столетия военной авиации, 
Липецкий авиацентр был награждён орденом  
Ю.А. Гагарина за достижения в авиационно-
космической деятельности. Среди лётчиков-
космонавтов, которые прошли в Липецке 
переподготовку, был Алексей Леонов — первый 
человек в мире, вышедший в открытый космос.  
В рамках подготовки он отрабатывал действия по 
пилотированию корабля при посадке на Луну. По 
скорости, размерам и другим характеристикам 
конструкция аппарата напоминала вертолёт Ми-8, 
на котором Леонов и оттачивал мастерство. 

На базе Липецкого авиацентра переподготовку 
прошли 27 лётчиков-космонавтов, которые потом 
участвовали в миссиях на МКС.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

поочерёдно то с новоиспечённым главой 
семьи — неопытным лейтенантом, то  
с его женой, терпеливо объясняя ей спе- 
цифику службы офицера. Своим он стал 
и для родителей новобранцев, которые 
домашний телефон замполита вы-
учили наизусть. Квартира 
Павла Викторови-
ча иной раз 

н а -
п о м и -

нала комму-
татор, когда солдаты прибегали сюда, 
чтобы хоть пару минут поговорить с ма-
мой или отцом. 

Особая каста
— Существует старая мудрая исти-

на, — делится Павел Викторович, —  
в армию пойдёшь — там из тебя сдела-
ют человека. Полностью с этим согласен. 
Признаться, далеко не все солдатики, 
которые попадали к нам в часть, хотели 
служить. А служба — это ведь не только 

строевая подготовка 

и марш-броски по пересечённой местно-
сти. Это и дежурства в наряде, и уборка 
территории. Так вот, некоторые призыв-
ники при любом удобном случае сбега-
ли в санчасть, жалуясь на «нездоровье». 
Или перекладывали свои обязанности на 
плечи других солдат. С ними приходи-
лось работать отдельно, объяснять, что 
армейский коллектив — особая каста, где 
каждый как на ладони. И где не прощают 
тех, кто «филонит». 

Навсегда в строю
Есть такое понятие: сросся с армией. 

Служебный путь Павла Рухлина — тому 
подтверждение. В 2010 году он вышел 
на пенсию, но принял решение остаться 
в вооружённых силах, перейдя на граж-
данскую должность. Он по-прежнему 
инженер душ. Только теперь, по боль-
шей части, детских. 

— Школьники на экскурсию приходят 
разные, — делится Павел Викторович. 
— Есть дети из 

б л а г о -
получных 

семей, есть 
из асоциаль-

ных. Они не 
всегда заинтересо-

ваны в том, что я рассказываю, не 
всегда задают вопросы. Но когда посмо-
трят на «кабину» истребителя МиГ-29, 
примерят авиашлем, узнают больше  
о липецких лётчиках — героях Великой 
Отечественной войны и СВО, случает-
ся, что заболевают небом. Даже если 10 
человек из 100 после экскурсии подой-
дут, пожмут руку и скажут «спасибо», 
значит я не зря на своём посту. Значит, 
помогаю воспитывать настоящих па-
триотов. 

Герои Z
Павел Викторович показывает самый 

современный экспонат музея — лётный 
защитный шлем. Два характерных отвер-
стия от осколков — яркое свидетельство 

подвига в зоне спецоперации Героя 

России майора Алана Датиева. В Липецком 
авиацентре он одним из первых освоил 
новый многоцелевой истребитель четвёр-
того поколения. Во время боевого вылета  
в зоне СВО по его Су-37 ударила украин-
ская зенитка. Машина загорелась. Оскол-
ками летчика ранило в ноги, руки и голову. 
Он был контужен, но смог катапультиро-
ваться. Знак особого отличия — золотую 
звезду Героя — ему вручили 22 марта 2023 
года. Шлем Героя России теперь хранится 
в Липецке. 

Надёжный тыл
Павел Викторович по военной при-

вычке держит телефон рядом. И готов  
в любой момент «подняться по трево-
ге». Делать это проще, когда у тебя за 
плечами надёжный тыл. В семье Рух-
линых за тыловое обеспечение вот уже 
почти 40 лет отвечает супруга Галина. 

— Жена военного берёт на свои пле-
чи и воспитание де-
тей (в нашем случае 
— сына), и бытовые 

заботы, — подтвержда-
ет Павел Викторович. — Но 

если есть любовь, доверие и ува-
жение, договариваться внутри семьи 

по любым вопросам гораздо легче. Ког-
да супруга понимает, почему ты сутка-
ми на службе, это дорогого стоит. И за 
такое понимание можно для близких 
горы свернуть. Ещё очень важно на-
учиться не приносить работу домой. 
Подчинённые должны оставаться в ка-
зарме, а дома тебя ждёт семья, которую 
нужно любить, а не «строить». 

Не «строить», а выстраивать отно-
шения с уже взрослым сыном — это 
тоже работа, где Павел Викторович 
смог добиться успеха. Максим Рухлин 
по папиным стопам не пошёл. После 
окончания ЛГТУ выбрал творческую 
профессию — графический дизайн, мон-
таж видеороликов, много лет прорабо-
тал режиссёром в ТРК «Липецкое вре-
мя». Павел Викторович наследником 
гордится: для главного воспитанника  
в своей жизни ему удалось стать насто-
ящим отцом.

_______________________
Текст: Алёна Мещерякова

Фото: Сергей Паршин

 Экскурсию Павел Рухлин начинает с истории авиации Липецка 
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11-13 ИЮЛЯ
ПЕРВЕНСТВО ГОРОДА ЛИПЕЦКА ПО 
ПАРУСНОМУ СПОРТУ, ПОСВЯЩЁННОЕ 
ДНЮ ГОРОДА И ДНЮ МЕТАЛЛУРГА 
Акватория реки Воронеж
Начало: 8:00

11 ИЮЛЯ
СПОРТИВНО-ИГРОВАЯ ПРОГРАММА 
«ЧЕМПИОНЫ НАШЕГО ДВОРА»
Дворовая площадка
ул. Катукова, 26
Начало: 15:00

11-16 ИЮЛЯ
КУБОК РОССИИ 4 ЭТАП  
ПО СТЕНДОВОЙ СТРЕЛЬБЕ
ССК «Липецкий металлург»
ул. Астраханская, влд. 1б
Начало: 15:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)

ВЫЙТИ В СУПЕРФИНАЛ
В Липецке завершились Всероссийские соревнования по шахматам «Высшая лига». 
10 лучших получили право играть в Суперфинале

Мужчины: 
1-е место — Павел Понкратов (Москва). 
2-е место — Вадим Звягинцев (Москва). 
3-е место — Илья Ильюшенко (ХМАО — Югра). 
Путёвки в Суперфинал также получили Арсений 
Нестеров (Новгородская область) и Сергей Лобанов 
(Санкт-Петербург).

Женщины: 
1-е место — Анастасия Боднарук (Санкт-Петербург). 
2-е место — Яна Жапова (Забайкальский край). 
3-е место — Маргарита Потапова (Краснодарский край). 
Путёвки в Суперфинал получили также Екатерина 
Гольцева (Нижегородская область) и Екатерина 
Ковалевская (Москва).

ПОБЕДИТЕЛИ «ВЫСШЕЙ ЛИГИ»

— Пока дочь не начала заниматься шахматами, 
я даже не знал, как они выглядят, — смеётся он. —  
У нас с женой ещё двое детей. Пытались и их шахмата-
ми увлечь. Но только у неё такой склад ума — матема-
тический, — говорит он, гордясь дочерью. — В этом году 
дважды на соревнования в Сочи ездили. Вот только не-
давно из Тулы приехали. Привезли 1-е место. 

За плечами Ани, согласно профилю на сайте Феде-
рации шахмат, 165 турниров. Но турнир в Липецке один 
из самых сложных. 

— У меня уже 1,5 очка. Сыграла в ничью с Алексе-
енко Марией, — рассказывает 15-летняя шахматистка. 
Кстати, Марии 19 лет и шахматного опыта за её пле-
чами гораздо больше. — Во всех партиях было сложно. 
Здесь очень сильные соперники. Но с сильными сопер-
никам всегда интересно играть. 

Из 9 возможных очков Анна на этом турнире на-
брала 2,5. Мы общались с шахматистами 1 июля, когда 
были сыграны только три партии. Организаторы объ-
яснили, чем ближе к финалу, тем сильнее напряжение, 
поэтому шахматисты не смогут уделить внимание жур-
налистам, да и не следует отвлекать их от игры. 

День рождения за доской 
Зато 1 июля «ПН» лично поздравил с днём рожде-

ния ещё одного нашего липецкого шахматиста — Гора 
Айрапетяна. Гор признался, что давно играет в Высшей 
лиге, поэтому часто приходится проводить дни рожде-
ния за шахматной доской. 

— Молодёжь очень сильная, — делится он своим 
мнением о турнире. — Видно, что даже гроссмейсте-
рам с ними тяжело. Не надо недооценивать молодых 
шахматистов, особенно тех, кому 12-15 лет. По возрасту 
они маленькие, зато знаний хватает и практики у них 
много. Есть молодые ребята, которые уже выигрывали 
чемпионат Европы.

Выдержать эмоциональный накал
Турнир в Липецке — это девять игровых дней. Начина-

лась партия в 15:00, а вот закончиться могла поздно вече-

Липчане не стали победителями «Высшей лиги», не 
получили путёвку в Суперфинал, но они достойно 
сражались. На Всероссийских соревнованиях, что 

проходили в Липецке с 25 июня по 6 июля, наша шахмат-
ная тройка: Анна Лопухова, Гор Айрапетян и Семён Казь-
мин показали, что Липецк не зря выбран местом для столь 
масштабного шахматного соревнования. 

Шахматная королева из Задонска
В Липецке собрались 88 лучших шахматистов России, 

которые в отборочных турах в своих регионах заняли при-
зовые места. Международный гроссмейстер ты или всего 
только кандидат в мастера — не важно. Главное — какую 
игру ты показал здесь и сейчас. 

15-летняя Анна Лопухова, ученица задонской гимназии 
№ 1, — одна из самых юных участниц. Младше неё только 
11-летняя Алиса Генриетта Юнкер из Москвы. 

Аню называют восходящей звездой. В феврале она по-
казала лучший за последние 25 лет результат в липецких 
женских шахматах — в Первой лиге среди девушек до 17 
лет она не проиграла ни одной партии, была только одна 
ничья. А потом стала чемпионкой Липецкой области среди 
мужчин по быстрым шахматам. Говорит, это интересный 
опыт. Женские шахматы называет непредсказуемыми, но 
уверена, что в шахматах ни пол, ни возраст не имеют зна-
чения, только разум. 

— Не важно, кто твой соперник, важно, насколько он 
продвинутый игрок, — чётко и по-математически сухо 
формулирует Анна. 

На эмоцию её вывести невозможно. Она спокойна  
и сосредоточена. Шахматами занимается с 7 лет — дедуш-

ка научил. И только ими. Отвечая на этот вопрос, недоу-
мённо пожимает плечами, как бы говоря, а разве что-то 
кроме шахмат может быть интересно? 

— Мне нравится думать долго и долго играть, — под-
чёркивает Анна.

Рядом с Аней незримой тенью папа, Александр 
Юрьевич. Об Ане он рассказывает больше и охотнее, 
чем она сама. Говорит, что вначале та увлекалась тан-
цами и рисованием, но потом шахматы всё затмили. 

 Чемпионат России «Высшая лига» собрал 88 сильнейших шахматистов 
 со всей России в Липецке. Турнир прошёл в областном краеведческом музее 

 Анна Лопухова — сильнейшая шахматистка Липецкой области  
 среди девушек до 17 лет. На турнирах её сопровождает папа 
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Липчанин Михаил Шкарин стал чемпионом Европы 
по греко-римской борьбе. Юниорское первенство 
проходило в Каорле (Италия). Воспитанник 
спортивной школы олимпийского резерва № 9 
выступал в весовой категории до 82 кг. Как рассказали 
в спортшколе, в финале Михаил одержал уверенную 
победу со счётом 7:2 над соперником из Венгрии 
Жаболца Жиная. Ещё одна золотая медаль первенства 
Мингияна Горяева (до 67 кг). Бронзу завоевал Сайпула 
Гаджимагомедов (до 97 кг). 

Сразу две медали завоевал липецкий спортсмен на 
VI летней Спартакиаде молодёжи России 2025 года 
по спортивной гимнастике. Воспитанник спортшколы 
№ 1 Илья Мусин стал лучшим в отдельных видах 
многоборья: брусья — золото, конь-махи — серебро. 
Тренируют Илью Геннадий Гусев и Ольга Пивень. 
В общекомандном зачёте Липецкая область заняла 
седьмое место из 42 регионов участников.

В Санкт-Петербурге состоялся второй этап Кубка России 
по спортивному туризму в дисциплине «северная 
ходьба».  
Как рассказали в Минспорта региона, несмотря на 
проливной дождь, липецкие спортсмены показали 
блестящий результат на дистанции 16 км, где 
участвовало более 100 атлетов из 13 регионов страны. 
Денис Погорелов завоевал серебряную награду  
в личном зачёте, показав время 01:30:41. В командном 
зачёте сборная Липецкой области привезла домой 
бронзовую награду. Тренирует команду Ольга Бойко. 
Следующим стартом станет чемпионат России, который 
пройдёт с 24 по 27 июля в Перми.

Фото: Сергей Паршин

Фото: департамент по ФКиС администрации Липецка

12 ИЮЛЯ
МУЛЬТИСПОРТИВНАЯ ДЕТСКАЯ ЛИГА. 
ЭТАП «ВЕЛОСПОРТ»
ФОК «Пламя»
Ул. Ильича, 31а
Начало: 9:00

12 ИЮЛЯ
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ 
ПО ПЛЯЖНОМУ ВОЛЕЙБОЛУ СРЕДИ 
МУЖСКИХ КОМАНД
Корты на Набережной
ул. 50 лет НЛМК
Начало: 10:00

ЧЕМПИОН ЕВРОПЫ

ЗОЛОТЫЕ БРУСЬЯ

СЕВЕРОХОДЦЫ

ром. Шахматная партия порой длится 5-7 часов. Поэтому 
даже для такой интеллектуальной игры, как шахматы, 
очень важна физическая форма. И конечно, эмоциональ-
ная выдержка. 

— Кому-то нравится для эмоций на аттракционах 
кататься. А здесь, на шахматном турнире, тоже силь-
ный эмоциональный накал. Чтобы его выдержать, 
нужна хорошая физическая форма, — говорит 20-лет-
ний липецкий шахматист Семён Казьмин.

Повысить рейтинг
Семён признаётся, сам играет уже не так часто, 

больше тренирует.
— Вот отобрался. Занял на ЦФО 2-е место. При-

шлось приехать. 
— Пришлось? — переспраши-

ваю. — Не очень хотелось? 
— Я понимал, что это будет 

очень тяжёлый турнир, — говорит 
Семён. — Все партии тяжёлые. На 
высокие места рассчитывать не 
приходится, но показать хорошую 
игру ещё можно. Хотелось бы при-
бавить рейтинг, — признался в се-
редине турнира Сергей.

И ему это удалось. Повысил 
личный рейтинг на 19,8 пунктов. 

Ревнивые шахматы
Наблюдаю, как перед партией приветствуют друг 

друга шахматисты, и понимаю, что многие знакомы 
друг с другом, а некоторые и друзьями стали за шах-
матной доской. 

— Да, мы многие тут друг друга знаем, — говорит 
гроссмейстер России Екатерина Ковалевская (Мо-
сква). — С одной стороны, со знакомыми легче играть, 
знаешь их стиль игры, но, с другой стороны… Я как-
то играла со своей лучшей подругой, с которой мы 
как сёстры. Четвертьфинал чемпионата мира. Даль-
ше проходит только одна. Когда я выиграла, её сын 
спросил: «Она к нам в гости ещё приедет?» Подруга 
ответила: «Надеюсь, не сразу».

По итогам игр в Липецке Екатерина заняла 5-е место 
и вышла в Суперфинал. В шахматах с раннего детства. 
Отец учил писать, читать и играть. Когда пришла в 1-й 
класс, удивилась, что среди её одноклассников нет шах-
матистов. Смеётся, считала, что умение играть в шахма-
ты — базовое понятие. 

— Но шахматы очень ревнивы, — говорит Екатерина. 
— Если вы хотите достичь больших результатов, то, как 
и в любом предмете, нужно много и постоянно работать. 
Иначе шахматы мстят: и результаты ниже, и фортуна 
уходит. Или ты занимаешься серьёзно, или ты просто 
играешь на любительском уровне.

Шахматы в музее
Турнир в Липецке проходил в краеведческом му-

зее. Федерация шахмат России давно сотрудничает 
с культурными учреждениями, проводя важнейшие 
чемпионаты то в Царском Селе, то в Третьяковской 
галерее. 

— Здесь сама обстановка располагает думать, — го-
ворит президент Федерации шахмат Липецкой области 

Заур Дзантиев, обводя рукой «Се-
рый зал» музея, где на стенах раз-
вешаны полотна липецких худож-
ников. 

Для проведения «Высшей 
лиги» Липецкая область была 
выбрана неслучайно. — Сильная 
федерация и сильная судейская 
бригада, у которой опыт работы 
на крупных соревнованиях, в том 
числе на Кубке России, — расска-
зывает Заур Аланович.

— Проведение турнира в Ли-
пецке много даст для развития Липецкой федерации 
шахмат, — уверен её президент. — Наши молодые 
шахматисты ещё больше захотят играть в шахматы. 
В режиме онлайн они могли следить за игрой — все 
доски транслируются в Интернете. Для нас это боль-
шой опыт, который мы будем распространять дальше.

Дальше — это на более, чем 8 000 играющих  
в шахматы в регионе. По словам Дзантиева, почти  
у каждого второго есть рейтинг ФШР, это значит, лип-
чане активно участвуют в соревнованиях различного 
уровня, и можно говорить о том, что липецкие шах-
маты переживают своё второй рождение. 

— Современной молодёжи не хватает усидчивости, 
стрессоустойчивости. Шахматы помогают это воспи-
тать, — говорит Заур Дзантиев. — А ещё — внимание 
и умение быстро принимать решение, что важно не 
только за доской, но и в современной жизни.

_______________________
Текст: Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин

 Призовой фонд чемпионата — 5 млн рублей. Каждое выигранное очко — это возможность заработать с помощью своего интеллекта 

ШАХМАТЫ — 
ЭТО СИЛЬНЫЙ 

ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ 
НАКАЛ
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СЕМЕЙНАЯ  
КУХНЯ

ДЕНЬ СЕМЬИ

Победители городской акции «Липецкая 
семья» делятся рецептами счастья

Накануне Дня любви, семьи и верности, который 
отмечается 8 июля, на Городище наградили по-
бедителей традиционной городской акции. 

«ПН» попытался найти ответ на вопрос: в чём се-
крет крепкой и дружной семьи? В любви и уважении. 

В единстве ценностей и целей. В детях и внуках. Все 
ответы верны. А ещё надежные скрепы — традиции. 
Одна из таких — семейные рецепты, которые переда-
ют из поколения в поколение. Блюда с неповторимым 
вкусом и рецептурой, сдобренные личной историей. 

Номинация 
«Творческая семья»

Семья Леонтьевых Александра  
Львовича и Елены Валерьевны

Любимое блюдо музыкальной семьи 
Леонтьевых — узбекский плов. 
В 1970-х глава семьи Александр 
Львович, будучи студентом 
Российской академии музыки имени 
Гнесиных, жил в общежитии. Комнату 
делил с молодым человеком по 
имени Юдик Муладжанов. Ребята 
стали близкими друзьями.  
Когда подошло время расставаться, 
Юдик подарил другу на память казан 
и рецепт плова.

— С тех пор у нас по-другому 
никто плов не готовит. Получается 
очень вкусно. Попробуйте сами, — 
вдохновляет Елена Валерьевна. 
В казан налить 300 грамм 
подсолнечного масла. В разогретое 
масло насыпать рис и прокалить 
его до золотистого цвета. Рис 
высыпать из казана. 1 кг мяса 
нарезать кубиками и обжарить 
в течение 10 минут. 0,5 кг лука 
измельчить и отправить в казан. 600 
г моркови натереть на тёрке (как для 
моркови по-корейски). Жарить 15 
минут. Налить в казан стакан воды. 
Подождать 10 минут.  
Теперь нужно засыпать рис, 
промытый в кипячёной воде. Рис 
выровнять и залить водой так, чтобы 

крупа скрылась. Посолить  
и в середину положить головку 
чеснока целиком. Варить плов на 
среднем огне, пока не испарится 
вода. Убавить огонь и варить ещё  
20 минут. 
Когда у Леонтьевых совпадают 
выходные, педагог музыкальной 
школы № 8 Елена Валерьевна 
прячет в футляр виолончель; дочь 
Наталья, заведующая теоретическим 
отделением той же школы, закрывает 
кабинеты; сын Кирилл, руководящий 
студией «Pineapple» и внучка Катя, 
студентка Московского института 
культуры и искусства, приезжают 
домой; младшая, Кира, выпускает из 
рук гитару — семья собирается за 
столом отведать плова.

Номинация 
«Спортивная семья»

Семья Поночевных  
Станислава Викторовича  
и Лилии Ильиничны

Супруги воспитывают пятерых 
детей, участвуют  
в городских и региональных 
мероприятиях и конкурсах, 
получают благодарственные 
письма руководства школ 
за воспитание детей, которые 
регулярно приносят домой 
грамоты, кубки, медали за 
победы в соревнованиях.  

В тайм-аутах мама Лилия готовит 
вкусности для своих любимых. 
Часто родные выбирают торт 
Наполеон. Дети постарше 
помогают на кухне. Младшие 
охотятся на крем.  
— Рецепт Наполеона достался 
от мамы, — рассказывает Лилия 
Ильинична. — Я только чуть-чуть 
его усовершенствовала, добавила 
второй крем, чтобы торт не был 
приторным. 
Для Наполеона от семьи 
Поночевных, нужно взять для 
теста 2 пачки маргарина, 1 пачку 
сл. масла, 4 ст. муки, 1 яйцо, 1/2 
ч. л. гашённой соды. Растереть 
масло с мукой, добавить яйцо, 

соду и замесить тесто. Собрать 
его в шар и на час убрать  
в холодильник.  
Разделить тесто на 16-20 коржей 
и раскатать. Каждый выпекать  
в духовке пару минут.  
Для первого крема нужно 
сварить 2 банки сгущёнки. 
Готовую и остывшую взбить  
с 2 пачками сл. масла.  
Второй крем — заварной. 1 яйцо 
взбить с 1 ст. сахара, добавить 
2 ст. горячего молока и 3 ст. л. 
муки. Массу взбить и варить на 
медленном огне 5-7 мин, пока 
не загустеет. Охладить, добавить 
половину пачки сливочного 
масла и дать остыть. 

МАМИН НАПОЛЕОН

Номинация 
«Молодая семья»

Семья Терляковых Льва 
Евгеньевича и Марии Олеговны

«Маша, подожди, не спеши, вот 
сядем все за стол, тогда получишь 
пирог», — останавливала 
бабушка внучку, когда та 
норовила отщипнуть кусочек 
шарлотки, ещё горячей, только из 
духовки.  
— И это была самая вкусная 
шарлотка в мире, — вспоминает 
Мария. — Особенно хрустящая  
и сладкая корочка сверху. Аромат 
стоял на весь дом.  
У бабушки выпечка получалась 

бесподобная. Наверное, 
потому что она была душевным 
человеком, умеющим любить.  
А вот и наш рецепт. 
Взбиваем 4 яйца со стаканом 
сахара. Просеиваем стакан муки 
с разрыхлителем (0,5 ч. ложки). 
Всё хорошо перемешиваем. 
Добавляем немного корицы. 
Очищаем 4 яблока среднего 
размера, нарезаем, отправляем 
в тесто. Форму для пирога 
смазываем сливочным маслом. 
Выливаем тесто в форму и ставим  
в духовку. Выпекаем 45 минут при 
температуре 180 С. 

— Позже мама делала шарлотку, 
теперь я пеку яблочный пирог для 
своих детей, — говорит Мария.

Лев тоже находит время 
приготовить что-то вкусное, 
например, пасту карбонара. 
Хотя времени всегда в обрез. 
Он — артист балета театра танца 
«Казаки России». Репетиции, 
гастроли. Мария Олеговна 
— артистка заслуженного 
коллектива народного 
творчества ансамбля народного 
танца «Раздолье», пока  
в декрете. Воспитывает троих 
детей. Скоро ей предстоит 
вернуться на сцену. А пока 
раздолье у детей, и дом часто 
наполняется ароматом самой 
вкусной для них шарлотки. 
Потому что главный её 
ингредиент — любовь родного 
человека.

АРОМАТ СЧАСТЬЯ

ПОДАРОК НА ПАМЯТЬ
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Номинация  
«Многодетная семья»

Семья Ракич Радована Момировича 
и Натальи Владимировны

 
У Натальи с Радованом общие не 
только вкусы, но и жизненные цели 
— семья, в которой непременно 
должно быть много детей. Их мечта 
уже стала реальностью. У них пятеро 
детей.  Наталья посвятила себя 

их воспитанию, а Радован после 
командировки в зону СВО занимается 
тренерской работой и патриотическим 
наставничеством молодёжи. 
— А в свободное время мы 
обязательно устраиваем себе вкусный 
семейный праздник, и папа жарит нам 
самый вкусный в мире шашлык, — 
улыбается Наталья. 
Репчатый лук нарежьте кольцами, 
переложите в глубокую миску, 
посолите. Если лук очень горький, 
можно добавить щепотку сахара. 
Слегка перетрите луковую массу 

руками, чтобы выделился сок. 
К луку добавьте нарезанную 
кубиками свинину (1 кг, свиная шея), 
поперчите, при необходимости 
досолите, добавьте лавровый лист. 
Тщательно перемешайте мясо  
с луком, затяните миску пищевой 
плёнкой и оставьте в холодильнике 
на ночь. 
Очистите кусочки свинины от лука, 
насадите на шампуры. Готовьте 
на гриле или мангале. Подавайте 
с армянским лавашом и сладким 
красным луком.

СИЛА ТРАДИЦИЙ

Номинация 
«Серебряный юбилей»

Семья Непогожева Сергея Олеговича 
и Раимбаевой Асем Дилдабековны

— Мы любим готовить много  
и вкусно. За 25 лет совместной жизни 
у нас родилось пятеро детей: четверо 
дочек и один сыночек. Есть, для кого 
стараться. А наше фирменное блюдо 
— лагман. И делаем мы его вместе, — 
говорят супруги. 
Каждый отвечает за свою часть. Тестом 
занимается Асем. Супруг берётся за 
мясную подливу. Дети подготавливают 

овощи. Чтобы повторить непростое 
блюдо, придётся потрудиться. 
Растворите 0,5 ч. л соли в 100-150 мл 
воды и постепенно, добавляя солёную 
воду в муку (500 г), замесите крутое 
тесто в течение 10 минут, чтобы 
масса стала эластичной. Дайте тесту 
«отдохнуть» 15 минут, ещё раз промните 
его и забудьте про него минут на 45. 
Массу разделить на бруски размером 
7-8 см, обильно смазывая растительным 
маслом. Отставить их на 15 минут. 
Удлинить брусочки пальцами до 20 см, 
смазать маслом и ещё раз оставить на 
10 минут. 
Каждый брусок теста, катая ладонями, 
удлинить, собрать «улиточкой», смазать 

маслом. Взять за концы и 2-3 раза 
ударить об стол, вытягивая лапшу. 
Отправить в кипящую солёную воду 
порциями и варить 3-4 минуты.  
Затем откинуть в сито.  
Цей (подливка): 
Мясо говядины или баранины (500 г) 
нарезать кубиками и обжарить  
в растительном масле. Добавить лук  
(1 шт) и нарезанные кубиками редьку  
(2 шт), морковь (2 шт), болгарский перец 
(1 шт) и 1 ст. л. томата, обжарить минут 
5 и добавить 200-250 мл воды. Варить 
минут 30-40. В конце положить чеснок, 
зелень, соль и специи по вкусу.   
Разложить лапшу в тарелки, сверху 
выложить мясо с овощами.

ПРОВЕРЕННЫЕ ВРЕМЕНЕМ

Номинация 
«Трудовая династия» 

Семья Ивановых

— Три поколения нашей семьи 
посвятили жизнь образованию. 
Началось всё с Александра 
Тихоновича Селютина - учителя 
начальных классов, — рассказывает 
Ольга Евгеньевна Иванова. — Его 
сестра, моя мама, Нина Тихоновна, 
руководила РАНО в Добринском 
районе. Мой отец — Евгений 
Петрович Тишанинов — эксперт ЕГЭ, 
руководил методическим районным 

объединением учителей математики. 
Я — учитель математики в лицее  
№ 44. Моя дочь Светлана продолжает 
дело семьи. Верность традициям 
— наша наследственная черта 
характера. Это проявляется в выборе 
дела жизни, в связях с людьми. Мама 
поддерживала дружбу со своими 
учениками всю жизнь.  
Та же верность традициям 
проявляется и на кухне. В семье 
из поколения в поколение солят 
помидоры по одному рецепту. 
— Для засолки брали помидоры 
сортов типа «Бычье сердце» или 
«Розовый». Отец заранее ехал на 
малую родину мамы в Тамбовскую 

область за родниковой водой. 
Мама заготавливала листья дуба, 
смородины, вишни. Также нужны 
укроп, чеснок, хрен. Всё это 
выкладывали в десятилитровую 
бочку слоями  и накрывали дубовыми 
листьями, которые предотвращали 
появление плесени, — рассказывает 
Ольга Евгеньевна.  
Помидоры заливались раствором  
в расчёте 20 ст. л. соли на ведро воды. 
На 40 дней бочка отправлялась  
в подвал. И ко Дню учителя в семье 
Селютиных-Тишаниновых-Ивановых 
на праздничном столе всегда были 
фирменные солёные помидоры. 

НЕПОВТОРИМАЯ ИСТОРИЯ

Номинация «Опекунская 
или приёмная семья»

Семья Колпаковых  
Валерия Васильевича 
и Людмилы Викторовны

— Главный рецепт семейного 
счастья — взаимопонимание  
и доверие. Мы прожили с мужем 
27 лет, воспитали сына Даниила. 
Ему сейчас 25, — рассказывает 
Людмила Викторовна. — В 2019-м, 
посоветовавшись, мы решили взять 

в семью Полиночку, которой тогда 
было три года. И рядом с нами наша 
девочка научилась доверию. А ещё 
доверие развивается и проявляется 
в общих делах. Мы живём в 
частном доме. Год за годом создаём 
семейное гнездышко, сейчас рядом 
строим дом сыну. А самые тёплые, 
искренние и душевные моменты, 
полные доверия мы проживаем, 
когда вечером в пятницу собираемся 
вместе за общим столом. Готовим, 
стоя рядом друг с другом, любимые 
вкусности. Например, корюшку  
с отварным молодым картофелем.  

Рецепт они привезли из Санкт-
Петербурга. 
Рыбу посолить, поперчить, 
оставить на несколько минут, пока 
разогревается сковорода. Затем 
корюшку обвалять в муке  
и обжарить на растительном масле 
до хрустящей корочки. Особенно 
вкусной рыба получается на 
открытом огне. На гарнир подойдёт 
отварной молодой картофель, 
присыпанный укропом. Дополнит 
ужин салат из свежих овощей  
и душевный разговор с родными 
людьми. 

ДОВЕРИТЬСЯ НОВОМУ

Текст: Елена Красилова. Фото: Сергей Паршин и из архива героев
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

 Артисты Центра циркового искусства  
«Ника» — украшение праздника

4 июня в Быхановом саду прошёл первый в истории города  
ПрофВыпускной (6+) для 4 000 выпускников колледжей и училищ

 «Стремитесь к большему!» — пожелал  
 выпускникам глава Липецка Роман Ченцов 

 Мастер по обработке цифровой информации 
 Пелагея Сурикова (крайняя справа) на выпускной пришла с мамой Людмилой, 
 которая поддерживает её во всех начинаниях. Пелагея будет поступать в вуз 

 На первом профвыпускном выступила группа «5УТРА»  Елена Кукуева закончила медицинский колледж, 
 теперь будет поступать в Липецкий филиал РосУниМеда 

 Выпускница Липецкого колледжа 
 индустрии сервиса Ольга Сидорина сшила 
 платье сама. Она уже работает закройщиком 


